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DURANGO, DGO.
Oscar Samir Núñez, alumno de

la primaria Rafael Herrera, fue
nombrado Presidente Municipal
por un Día por el Cabildo en su
sesión extraordinaria, un sueño
que afirmó con alegría “muchos
niños duranguenses tienen”, al
acompañar a Toño Ochoa. 

“Para nosotros es muy
importante que los niños logren
sus sueños”, afirmó Toño Ochoa
en la sesión donde además
entregó a Samir su
nombramiento y tabletas para él
y los ocho finalistas del concurso,

en reconocimiento a su esfuerzo.
Regidores, la síndico Ali Gamboa

y el Secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera también
celebraron el esfuerzo de Samir y
de siete mil 54 niñas y niños que
participaron con grandes
propuestas para solucionar
diversos problemas.

Niños de 92 escuelas vivieron su
sueño al participar en el
concurso, en el que
comprendieron que pueden
lograr todo lo que se propongan,
confirmó por su parte la directora
municipal de Educación, Patricia
Ibarra Hernández.
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DURANGO, DGO.

Gracias a las gestiones
realizadas por parte del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, con la Federación,
personal del Insabi, llegó al
estado de Durango para realizar
un ejercicio de análisis exhaustivo
de los diferentes centros de salud
y hospitales de la entidad, con el
objetivo de concretar una
reingeniería de las plantillas de
recursos humanos, indicó la
secretaria de Salud, Irasema
Kondo Padilla, quien destacó que,
esta revisión, llevará algunas
semanas.

Cumpliendo una vez más con
uno de sus compromisos de
campaña, respecto a que no
puede haber mayor personal
administrativo que de salud, el
gobernador Esteban ha realizado
las gestiones necesarias con el
Gobierno Federal, para que, se
fortalezca la contratación del

personal médico y de enfermería
en el estado, impulsando así la
reingeniería de los recursos
humanos, en toda la entidad.

En este sentido, la titular de la
SSD, comentó que, este lunes
llegó a la entidad un equipo del
Insabi, con el objetivo de
corroborar que, el recurso que se
está solicitando para contar con
médicos especialistas y personal
de enfermería para los hospitales
rurales es justificado; además de
constatar que, todo el personal
que hasta el momento se
encuentra, cumple con la función
para la que fueron contratados.

Kondo Padilla, puntualizó que,
con el apoyo del Instituto de
Salud para el Bienestar y de su
titular Juan Antonio Ferrer,
Durango va a mejorar la calidad
de atención y cobertura que se
brinda en los centros de salud y
hospitales, garantizando el
acceso a la salud en todos los
municipios.

Añadió que, el equipo de INSABI,

estará en la entidad alrededor de
tres semanas, siendo la primera y
la segunda semana destinadas
para la revisión de los hospitales
Materno Infantil, Cancerología,
Hospital 450 y el Hospital de
Salud mental; mientras que la

tercera semana se enfocarán en
los municipios de Gómez Palacio,
Lerdo y Cuencamé.

Irasema Kondo, reiteró el
compromiso que se tiene con la
base trabajadora de velar porque
tengan una seguridad laboral, por

lo que, una tarea más será la de
gestionar la formalización de los
contratos, el cual es el primer
paso de la consolidación de las
plantillas que se tiene
actualmente y sobre todo que
sean de eficiencia.

Llega equipo del Insabi
por gestiones de Esteban

DURANGO, DGO.

La prioridad para el gobierno de
Esteban Villegas es la unión
familiar y sobre todo,
salvaguardar la integridad y los
derechos de los niños, por eso, en
DIF Estatal nos sumamos a la
campaña  “Uniendo Corazones”
para que todas las parejas que
viven en unión libre, puedan
legalizar su matrimonio y darle
certeza jurídica a sus hijos,
destacó la presidenta Marisol
Rosso de Villegas al dar a conocer
la convocatoria de esta noble
campaña de matrimonios
gratuitos.

En coordinación con el  Registro
Civil, Secretaría de Salud y
Sistema DIF Municipal, Marisol
Rosso extendió la  invitación a
todos los duranguenses a ser
parte de la campaña que
representa el fomento a la unidad

familiar, la cual se llevará a cabo
los próximos 13 y 14 de febrero
en Durango  y La Laguna,
respectivamente.

“Los trámites para este proceso
no tiene ningún costo, esto
permite también que la familia
pueda ahorrar más de tres mil
pesos, porque nos da una certeza
jurídica para nuestros niños y
sobre todo la legalidad de
formalizar su relación a todas las
parejas interesadas”, expresó la
presidenta de DIF.

La gente que quiera participar,
primero deberá agendar las
pláticas prematrimoniales en el
DIF Municipal o bien, asistir a una
plática prematrimonial masiva el
próximo jueves 26 de enero en la
sala Olga Arias en el Centro de
Convenciones Bicentenario de
10:00 de 13:00 horas y
posteriormente, acudir a la
Oficialía más cercana con el
formato de solicitud de

matrimonio, acta de nacimiento,
CURP, comprobante de domicilio,
constancia de pláticas y análisis
médicos prenupciales.

Hay una muy buena opción para
los contrayentes, y es que, para la
realización gratuita de los
Análisis Médicos Prenupciales,
pueden solicitar un vale con el
cual podrán acudir a los centros
de salud para los exámenes
correspondientes con una
vigencia del 16 de enero al 14 de
febrero, detalló.

La primera boda masiva será el
13 de febrero en el Centro de
Convenciones Bicentenario en
punto de las 16:00 horas y
también se realizará en la región
Laguna el 14 de febrero en la
Expo Feria de Gómez Palacio,
“van a tener todo un evento muy
bonito con música y fiesta, ese es
el principal objetivo: unir familias
y unir corazones”, apuntó Rosso
de Villegas.

DIF unirá familias y corazones con
matrimonios masivos gratuitos



DURANGO, DGO.
“La 69 Legislatura del Congreso local se

ha distinguido hasta el momento por
trabajar sobre temas sensibles que son de
especial importancia para la ciudadanía,
lo cual se ha logrado por los acuerdos y
consensos logrados entre las diversas
fuerzas políticas aquí representadas”,
afirmó el presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política, Joel
Corral Alcántar.

Detalló que los temas que se han
priorizado durante los tres periodos
ordinarios realizados durante la actual
legislatura son los derechos humanos, la
salud y la atención a las mujeres, “en
coordinación todos los grupos
parlamentarios, todos los diputados,
hemos trabajado por estos tópicos que
son los más relevantes para la gente”,
consideró.

Todos los diputados,
independientemente de su origen
partidista, dijo Corral Alcántar, hemos
hecho a un lado colores e intereses
partidistas para cumplir con nuestras
obligaciones como legisladores en favor
de la ciudadanía, por ello los temas
predominantes en las iniciativas,

pronunciamientos, posicionamientos,
han sido los sociales, los que son básicos
para la gente.

Al respecto, afirmó que se seguirá
trabajando en una Agenda Legislativa
Común a lo largo del 2023, como se ha
hecho desde el inicio de la Sexagésima
Novena Legislatura con la intención de
impulsar el desarrollo de Estado y
mejores condiciones de vida para los

duranguenses.
Finalmente, hizo un reconocimiento a

los diputados integrantes de los grupos
parlamentarios del PAN, del PRI, Morena
y a los legisladores del PRD, el PVEM y el
PT, quienes “no nada más en el periodo
recientemente concluido, sino desde el
inicio de la Legislatura, han coadyuvado
a través del acuerdo y el consenso para
beneficio de los ciudadanos”.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La escuela primaria 13 “José Ignacio

Soto”, está atendiendo a menores con
discapacidad, estos conforman el 12 por
ciento de la matrícula del plantel, lo que
supera la media nacional a más del doble,
por lo que no debe cerrar sus puertas,
advirtió Ivone Reyes Martínez, presidente
de la sociedad de padres de familia.

Apuntó que esta institución ha sido
escuela de grandes personajes de la
política, con una historia de 100 años de
brindar educación.

Consideró que los padres de familia
están luchando contra corriente, pues la
Secretaría de Educación en el Estado
(SEED) ha advertido que se cerrará por
falta de alumnos.

“En agosto iniciamos el ciclo con 81
niñas y niños, actualmente es de 93, está
subiendo la matrícula a pesar de las
trabas que nos han puesto, la institución
es de más antiguas de la ciudad, sin
embargo con el paso del tiempo se ha
adaptado a las necesidades cuenta con
rampas que están realizadas conforme a
las necesidades de las personas con
discapacidad, los docentes se han
capacitado bajo sus propios recursos, la
escuela es pequeña, tiene una capacidad
para 120 menores”, argumentó.

La pérdida de matrícula es

responsabilidad de la SEED y no es el
fenómeno socio-demográfico, la Primaria
13 habla de una institución libre de
bullying, donde la discapacidad está
normalizada

“En el recreo se ve como la comunidad
interactúa de manera adecuada, no se
puede cerrar una escuela que tiene un
ambiente seguro, integra y normaliza la
discapacidad”, sentenció.

Ante esta situación los padres de familia
han tomado medidas para evitar el cierre
de la institución ubicada en calle Pereyra
Ramírez y Zarco, actualmente se están
asesorando legalmente e interpusieron
una queja ante la Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH).

Aseguró que han sufrido insultos y han
sido menospreciados por parte de la
supervisora y funcionarios de la
Secretaría de Educación.

Informó que se han reunido con el
secretario de Educación, Guillermo
Adame Calderón y el subsecretario de
Servicios Educativos en el estado, Rolando
Cruz García, quienes les han asegurado
que la institución no se cerrará, sin
embargo se presentó personal de la SEED
para fusionar grupos, pero nunca
presentaron documentos.

“Nos pidieron un programa para
mejorar la escuela, se les entregó el plan
y no lo quisieron avalar”, lamentó.

En estos momentos se está en la
promoción para inscribir a primer año,
esto a pesar de los ataques que se han
recibido para cerrar la escuela, ya van seis
menores preinscritos y se esperan que en
febrero el número aumente a más de 20,
con ello no se podrá funcionar el grupo y
la escuela deberá continuar con el
servicio.
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Escuela “José Ignacio Soto” atiende a niños con discapacidad 

Diputados dejan de lado colores para
trabajar por los duranguenses: Joel Corral



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El decreto presidencial sobre la

Ley Antitabaco representa un
golpe a las ventas de hasta el 25
por ciento, informó la presidenta
de la Cámara Nacional de
Comercio en Pequeño (Canacope),
Beatriz Zamora y aseveró que
buscan también la posibilidad de
hacer amparos.

La líder empresarial señaló que
la nueva reglamentación en este

sentido, es otro golpe al comercio
local, a los empresarios, a los
comerciantes.

Añadió que a las tienditas, las
personas que tienen sus negocios
en bares, en restaurantes,
también les está pegando fuerte,
ya que manifiestan que no están
teniendo ventas. "La gente en
cuanto se les avisa y se les
prohíbe fumar, prefieren retirarse
y la venta se va”. 

Calculó que esto implica una
reducción en consumo que puede

ser de hasta un 25 y un 30 por
ciento, que es significativo para
una economía tensa en el
pequeño comercio.

Recalcó que es una gran
problemática para el comercio
local y para este sector, más aún
cuando las empresas pequeñas
no fueron tomadas en cuenta en
absoluto.

Por lo anterior, expuso que se
tiene que hacer una mesa de
trabajo con las autoridades para
ver la forma de que haya piso

parejo, porque si se trata de
vigilancia y sanciones, también
que se fijen en lugares que se
están vendiendo productos que
no están legalizados y que es algo
irregular que se tienen que atacar.

Con la reforma después del
decreto presidencial, se prohíbe el
consumo de cualquier producto
de tabaco y nicotina
prácticamente en todo lugar
público, estrictamente no se
permite la exhibición del
producto.

Sobre ello, los pequeños
comerciantes buscarán recurrir al
amparo, como lo han hecho otros
giros comerciales que también
son afectados por estas medidas.
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Ley Antitabaco tumbó 25 % del consumo
en el pequeño comercio, buscan amparos
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El subsecretario de Servicios
Educativos, Rolando Cruz García,
aceptó que existe un importante
rezago educativo derivado de la
época postpandemia, "los niños
regresaron, pero no regresaron
del todo bien, por lo que se busca

estrategias para resolverlo”.
Dijo que las mayores debilidades

es el bajo nivel de lectura-
escritura, bajo nivel de
compresión lectora, así como de
habilidad matemática, por lo que
se hace necesario reforzar estos
programas.

Se llevará lo que resta del ciclo
escolar para subsanar el rezago,
dijo.

Adelantó que en marzo se
aplicará una prueba estatal
estandarizada para los niños de
todas las escuelas y todos los
grados de educación primaria,
para tener certeza en las
mediciones y conocer el
verdadero nivel que tienen los
alumnos de la entidad.

Apuntó que las indicaciones del
gobernador del estado y del

secretario de Educación es estar
alineados a la Nueva Escuela
Mexicana de la Cuarta
Transformación.

Agregó que del 2 al 6 de enero
se tomó el taller formativo, días
antes se recibieron los programas
sintéticos enviados desde la
federación y en el Consejo
Técnico Escolar se desdoblaron
para convertirlos en analíticos.

Advirtió que, aunque hay
necesidad de reforzar algunos
temas académicos, la Nueva
Escuela Mexicana le apuesta al
humanismo, desarrollo de las
socioemociones, la parte
morfológica, entre otros.

Se están contextualizando los
programas porque no pueden ser
lo mismos para todas las
regiones, concluyó.

Se trabaja en resolver rezago educativo 

Parroquia
Universitaria
invita a curso
para
misioneros

DURANGO, DGO. 
La Parroquia Universitaria de la

Arquidiócesis de Durango, invita
a los jóvenes de 18 a 30 años con
inquietud de ser misionero, a que
asistan a las pláticas de
formación que se desarrollarán a
partir de este viernes 20 de enero.
Se llevarán a cabo a las 19:00
horas, en la Parroquia
Universitaria, ubicada en
Constitución y 5 de Febrero, en la
zona centro de la ciudad capital.
Las pláticas son para la formación
de jóvenes misioneros que
podrán servir en las misiones de
la próxima Semana Santa, en
diferentes comunidades de esta
Arquidiócesis. Para más
información los interesados
pueden comunicarse al número
6181711927. 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Consejo Estatal

Ciudadano (CEC), Jorge Mojica
Vargas lamentó el fenómeno del
suicidio, asunto grave al ver un
niño de 12 años que se quitó la
vida, eso refleja que se está
fallando como sociedad y
gobierno.

El representante ciudadano
reflexionó que tan solo en lo que
va del mes de enero de este año,
se han registrado siete u ocho
suicidios, que es más alta que la
cifra que se tenía documentada
en el mismo periodo del año
anterior, cuando ya de por sí se
tenía un índice delicado.

Destacó que el año pasado el 60
por ciento de los suicidios fue en
jóvenes de 15 a 29 años, entonces
es grave y hay responsabilidad de
todos .

Mojica se refirió al reciente
suicidio de un menor, cuyas
causas deberán ser investigadas a
profundidad por parte de las
autoridades, pero que al
momento se ha dicho que
pudiera estar relacionado con un
asunto de acoso escolar, lo cual
indudablemente es una situación
grave.

El suicidio es un problema que
afecta a la sociedad en general y
que es corresponsabilidad de
todos, sociedad y autoridades y
ver situaciones como las que se
han visto, dejan en evidencia que
hay fallas tanto en los ciudadanos
como los gobiernos.

"El asunto es preocupante, lo
hemos venido planteando en el
consejo ciudadano desde hace
tiempo y hemos dicho que es
necesario que nos involucremos
todos, autoridades y la sociedad,
expertos en la materia de salud
mental, porque es alarmante el
número de casos... comparado
con el año pasado vamos ya al
doble", subrayó.

El Consejo Estatal Ciudadano va
a colaborar intensamente con las
autoridades para tratar de
prevenir esos hechos tan
lamentables, en el plan de trabajo
de este año se contempla una
mayor actividad y acciones, lo
primero es prevenir los
problemas de salud mental.

Planteó que se debe trabajar con
los centros educativos, se debe
tener mucha atención,
independientemente de si es una
institución particular o pública,
debe haber especialistas que

deben tratar de darle
seguimiento a los casos y sobre

todo en caso que se manifieste
bullying, tomar también las

medidas pertinentes para
evitarlo.
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Estamos fallando sociedad y gobierno,
grave el tema de suicidios: Mojica Vargas



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
María Eugenia Pérez Herrera,

directora del Instituto Municipal
de la Familia, advirtió que cuando
algún niño o adolescente decide
terminar con su vida, hay una
historia detrás, por lo que hay
que mejorar la comunicación.

Explicó que hay señales claras
como el aislamiento, dejan de
comer, se observan nerviosos,
están irritables, por lo que invitó
a los padres y madres de familia
como a las abuelas y abuelos a
pedir ayuda cuando observen
alguna señal de alerta.

Dijo que esta dependencia tiene
una línea de auxilio y personal
especialista podrá darles la
orientación necesaria, apoyar con
un proceso terapéutico o bien
acudir a las escuelas a impartir
pláticas para que puedan detectar
las señales que a veces pasan
desapercibidas.

El año pasado se cerró con la
atención a 565 familias, de estas,
304 recibieron un proceso

terapéutico de manera gratuita y
el resto recibió una asesoría u
orientación para la crianza
respetuosa de los hijos.

El año pasado por semana se
atendieron 10 familias de las que
alguno de sus integrantes
presentaba ideación suicida.

Advirtió de la necesidad de que
los padres de familia estén
pendientes de cualquier cambio
de conducta que presenten sus

hijos, pues hay algunas actitudes
que son muy claras y representan
focos rojos.

Advirtió que las acciones que
pudiera desarrollar la autoridad
educativa solo son subsidiarias y
no pretenden sustituir el trabajo
de los padres.

Apuntó es en estos momentos
es muy importante estar
pendientes de los hijos,
establecer las mejores formas de

comunicación, pues hay nuevos
códigos y formas de comunicar.

"Los papás tenemos que tener
esta disposición para incorporar
estos nuevos códigos de lenguaje,
estas formas, estos estilos que
para los niños y adolescentes son
importantes", argumentó.

Reiteró que la acción del estado
es subsidiaria y no puede
remplazar el deber que tienen los
padres.
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Necesario mejorar comunicación con hijos para evitar suicidios

Mente sana en
Durango: Toño
Ochoa

DURANGO, DGO.
La salud mental ha sido

atendida de forma prioritaria por
Toño Ochoa, una muestra de ello
son los más de diez mil
duranguenses atendidos en los
primeros 100 días de gobierno
con talleres, conferencias y
terapias gratuitas. 

De acuerdo con el director
municipal de Salud Pública, Juan
Esteban Aguilar Esquivel, se les
brindó asesoría y
acompañamiento sobre crianza
positiva, prevención de suicidio,
de adicciones o descarga
emocional, entre otros temas.

El Instituto Municipal de la
Juventud (IMJ) brindó
conferencias a más de 230
estudiantes en el mismo lapso, un
trabajo que se fortalece con el
Instituto Municipal de la Mujer
(IMM) para jóvenes con la
depresión y ansiedad. 

Alumnos del CONALEP y la
Secundaria Técnica 85 recibieron
contención profesional y
constantemente se hacen
diagnósticos para cumplir con la
política de salud de Toño Ochoa,
dijo por su parte, Sandra Rivera
Estrada, directora del IMM.



DURANGO,

Tan sólo en 100 días, se
subsidiaron 380 millones de
pesos para que duranguenses con
atrasos en el pago del predial se
pusieran “a mano” sin afectar sus
bolsillos, a través de la campaña
“Ahorra es Cuando”, informó
Toño Ochoa.

Al cierre de estos días, se
alcanzaron a regularizar 29 mil

185 claves catastrales y con ello
se resolvieron adeudos de varios
años para que los contribuyentes
se pusieran al corriente en sus
contribuciones.

“Protegemos la economía de las
familias y a su vez avanzamos
juntos con la generación de más
obra pública y programas de
asistencia social”, expresó.

Esto generó, además, resultados
como superar las metas de
pavimentación y obras como dos

comedores comunitarios para
garantizar el alimento a niños del
Parque Industrial Ladrillero (PIL) y
la colonia Isabel Almanza.

Por ello, la campaña “Ahorra es
Cuando” continúa en 2023 con
descuentos en predial del 15 por
ciento, 10 por ciento y cuatro por
ciento en los meses de enero,
febrero y marzo,
respectivamente, así se cuida a
las familias y se sigue generando
la obra que se necesita, concluyó.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Antonio Ochoa Rodríguez,
alcalde de la capital, señaló que
se espera que se logre mejorar el
servicio en el macrocentro
ubicado en las instalaciones de
la feria; ya se están tomando las
medidas necesarias para
organizar el flujo de los
contribuyentes, pero invitó a los
duranguenses a acercarse a los
módulos municipales ya
conocidos para pagar el
impuesto predial.

Apuntó que ya dio
instrucciones a la dirección de
Finanzas para que socialicen la
ubicación de los mismos para
que los ciudadanos tengan
mayores opciones.

Indicó que la respuesta ha sido
tan positiva que ha habido días
en los que se han recaudado
hasta 12 millones de pesos, lo
que habla de la confianza
ciudadana y se comprometió a
usar los recursos en obras que
incrementen la calidad de vida
de los duranguenses.

Dijo que ha sido un flujo
"impresionante" de los
ciudadanos para pagar el
predial, por lo que agradeció a
los ciudadanos por las muestras
de confianza hacia las
autoridades municipales.

Apuntó que las personas que
se regularizaron con el
programa "Ahorra es Cuando",
se están acercando a pagar sus
obligaciones de este año.

Es satisfactorio que una
política pública haya beneficiado
a los duranguenses, dijo.

Por otra parte, lamentó el
suicidio de un menor de tan solo
13 años en uno de los
fraccionamientos residenciales
de la capital, apuntó que este es
un tema que lastima a todos
como sociedad, pues ya suman
siete en lo que ve del año.

Advirtió que se requiere de la
colaboración de los padres de
familia; la autoridad municipal
está haciendo un proyecto
transversal para coadyubar a
mejorar la salud mental.

Sin embargo, advirtió que son
los padres quienes deben estar
alerta sobre cualquier cambio de
conducta de sus hijos, además
de conocer con quién se
comunican en redes sociales, sus
amistades, esto puede evitar
alguna desgracia.

Finalmente, dijo que el
municipio estará abriendo
espacios dedicados al deporte y
a las bellas artes que son
actividades que ayudan a lograr
el desarrollo integral de los seres
humanos y por supuesto
mejorara la salud mental.
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Abiertos módulos municipales
para pagar impuesto predial

Se fortalece la economía familiar y
se generan más obras 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los fraudes en la compra de

vivienda entre particulares, han
tomado fuerza en los últimos
tiempos, sin embargo, es posible
evitarlos a tiempo a través de
notarios, informó Jesús
Bermúdez, presidente del Colegio
de Notarios.

Reconoció que si el proceso de
compraventa no está regulado, se
corre el riesgo de que entre
particulares se cometa algún tipo
de fraude.

En ese sentido lo primero que se
recomienda es no dar dinero
antes de acudir con el notario y
que se revise perfectamente los
papeles para ver si la venta es
válida o no hay fraude, ya con la
documentación más importante,

la escritura que lo acredita como
dueño a quien está vendiendo, se
puede obtener un certificado
libertad de gravamen
efectivamente y verificar si no
hay hipotecas o hay algún otro
problema.

Dijo que es muy frecuente la
venta entre particulares, no en
todos casos se tiene un fraude,
pero de todos modos con una sola
vez que se dé, es un gran
problema para la sociedad.

Los notarios se percatan de la
compraventa muchas veces,
después de que ya jugó el
intercambio de dinero y acuden
con el notario formalizar la
escritura pública.

Pero hay mucha gente que tiene
nada más un contrato privado y
un recibo y no hay escrituras

precisamente y es ahí donde se
corren riesgos elevados.

Bermúdez explico durante el

mes de marzo, se llevar a cabo
una campaña de la escritura
social y popular, donde se van a

hacer descuentos para que la
gente se anime y no deje de hacer
este trámite por falta de dinero.

Fraudes en viviendas se pueden evitar a través
de un notario
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*Arranca Villegas y
Ochoa más obras
más en la capital
* I n i c i a t i v a s
plasman voz de los
ciudadanos: Rocha
Amaro
*La FAMEN UJED
conmemora 15
años de formar
profesionales de

calidad en Nutrición
*Desde el pasado 6 de Enero
*Nos Escriben
*Una herencia de 800 millones de
pesos
*“Se me puso la piel chinita”
*La Preguntilla
Hoy Durango tendrá un antes y un

después en su imagen urbana y desarrollo
social, le vamos a dar el mantenimiento a
nuestra ciudad, que durante muchos años
no tuvo, aseguró el gobernador Esteban
Villegas Villareal al iniciar junto al
presidente municipal, Toño Ochoa, la

construcción de 50 obras más en la capital.
“No habrá un solo municipio que no

tenga una obra que ayude a mejorar la
calidad de vida de las familias”, expresó el
Mandatario Estatal al detallar que este
2023, en toda la entidad duranguense se
pondrán en marcha más de 750 obras, de
las cuales aproximadamente 250 de ellas,
son para el municipio de Durango.

XXXXX
Las iniciativas de reformas y de nuevas

leyes que se presentan al interior del
Congreso del Estado, plasman la voz de los
duranguenses por lo que tienen un sentido
social, aseguró el diputado Fernando
Rocha Amaro.

“Son iniciativas populares que salen de la
misma voz de los ciudadanos al estar en
contacto y de manera directa cada uno de
los legisladores, con los duranguenses”,
precisó el integrante del Grupo
Parlamentario del PAN.

XXXXX
La licenciatura en Nutrición que oferta la

Facultad de Medicina y Nutrición de la

Universidad Juárez del Estado de Durango
conmemora 15 años de formar
profesionistas de calidad, por lo que, en el
marco de esta celebración, en el mes de
marzo se realizará un congreso nacional,
así como otras actividades que vendrán a
complementar la formación de los
estudiantes y enriquecer a los
profesionales en el campo laboral.

XXXXX
Desde el pasado 6  de Enero, se reanudó

el horario normal en las oficinas  del
Registro Civil, aún y  cuando durante  las
vacaciones  de navidad y año  nuevo
mantuvo abiertas  las oficinas con un
horario “de guardia’’.

El titular licenciado Carlos Adrián
Alvarado Fernández, manifestó que
realmente, fue  de  gran  apoyo  para  la
ciudadanía el que se mantuvieran abiertas
las oficinas, pues  fueron decenas  las
personas  que acudieron a realizar
diversos trámites, específicamente
relacionados  con actas de nacimiento,
matrimonio, defunción, divorcio,
adopción, reconocimiento, anotación
marginal, formato único, presunción de
muerte y transcripción  se atendió  a
muchas  demandas  y otra  de las áreas que
tuvo demanda  fue la expedición de actas

de nacimiento.
XXXXX

Nos escriben: “Que tenga muy feliz año
2023 ya que sus columnas son muy
interesantes y divertidas. Atentamente.
Cesar Argomaniz. Colonia El Refugio,
Gómez Palacio, Dgo.

XXXXX
Una herencia de 800 millones de pesos

dejó Armando Manzanero a sus siete hijos,
más las regalías de sus canciones con lo
cual la familia está asegurada. Ojalá y no
empiecen las divisiones y las intrigas entre
ellos como suele suceder.

XXXXX
Cuando decimos: “se me puso la piel

chinita” hacemos alusión a que se nos
puso de “carne de gallina”. En realidad esa
frase viene de España, donde la gente
siente su piel como “si tuviera
piedrecitas”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Cada
chango a su mecate”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con la asistencia del Síndico

Municipal y regidores del Cabildo
gomezpalatino, la Administración
Municipal de Gómez Palacio,
encabezado por Leticia herrera
Ale, toma acciones en pro del
medio ambiente, en esta ocasión
dotando de una fuente de energía
limpia al Rastro Municipal
“Ernesto Herrera Zavala” con la
colocación de 457 paneles solares
que representarán el 100 por
ciento ahorro en el gasto de
electricidad en sus operaciones.

Con una inversión aplicada por
7.4 millones de pesos, el proyecto
se concluyó gracias a un convenio
fiduciario entre Banobras y el
Ayuntamiento, a través de la
Secretaría de Energía y el Fondo
para la Transición Energética y el
Aprovechamiento Sustentable de
la Energía (FOTOESASE) se implica
producir de manera anual 364 mil
517 kilowatts hora.

El acto se condujo por parte del
tesorero Carlos García González,
en representación de la
Presidenta Municipal, quien
destacó que se trata de una
acción importante en beneficio de

la economía del gobierno
municipal y del medio ambiente.

A nombre de la alcaldesa, el
funcionario municipal, agradeció
a los gomezpalatinos la confianza

en ella depositada y destacó este
proyecto ya en operación como
reflejo de lo que se trabaja por
parte del actual gobierno
municipal.

Tras un recorrido por las
instalaciones del centro de
sacrificio animal, los ediles se
manifestaron satisfechos con lo
observado y se pronunciaron por

seguir adelante con los trabajos
para que los gomezpalatinos
dispongan de servicios públicos
dignos, como es el caso del Rastro
Municipal.

Entrega gobierno de Leticia Herrera
paneles solares para rastro municipal



¿Tiene un “ahorrito” y no sabe cómo
hacerlo crecer? Esta información le puede
ser útil…

Empecemos por definir que una
inversión es la acción que consiste en
emplear capital en una actividad de
emprendimiento con el objetivo
(expectativa) de obtener un beneficio,
ganancia adicional o ingreso.

Existen muchas opciones donde
podemos poner a trabajar nuestro dinero,
lo importante es conocerlas para saber
cuáles se ajustan mejor a sus necesidades.

Se recomienda que no envíe a trabajar su
dinero a un solo lugar, es importante
diversificar o repartir las inversiones en
diversos instrumentos, de esta manera
protege su dinero y puede obtener mejor
rendimiento.

Entre los principales instrumentos de
deuda podemos encontrar:

•         Ahorro en cuenta bancaria
tradicional:

En estas cuentas guarda su dinero a
cambio de un rendimiento que ofrece una
institución financiera. Requieren un monto
mínimo de apertura que puede ir desde
$1.00. En cuanto a los riesgos y
rendimiento, su dinero está protegido en
caso de que el Banco quiebre, pero este
monto sólo puede ascender a 400,000
Unidades de Inversión (Udis), que equivale
a más de 2 MDP. El rendimiento es bajo y
se encuentra por debajo de la inflación
anual por lo que pierde poder adquisitivo.

•         Pagarés Bancarios
Presta al Banco cierta cantidad de dinero

y la institución se compromete a
devolvérselo en cierto tiempo y con un
rendimiento previamente establecido. Su
dinero está protegido hasta por 400,000
Udis. Los pagaré generalmente se compran

desde $1,000. El rendimiento va de 2.5% a
6.5% anual, y depende del monto invertido
y el plazo. Es un instrumento muy seguro
si no toleras la volatilidad, pero los
rendimientos son bajos, no puede disponer
de su dinero antes de que se venza el
pagaré.

•         CETES directo:
Programa federal donde puede adquirir

instrumentos de deuda gubernamental
(Cetes, Bonos, Bondes, Udibonos). El monto
de apertura va desde los $100.00 pesos. El
rendimiento está ligeramente por arriba de
la inflación y tiene la garantía de pago por
parte del gobierno federal.

•         Fondos de Inversión:
Es un instrumento a través del cual

muchos inversionistas juntan sus recursos
para comprar activos que no podrían
comprar de forma individual. Los más
comunes son los fondos de deuda, donde
se invierte en instrumentos de deuda
gubernamental, y/o de empresas. También
están los fondos de renta variable, que
invierten en acciones de empresas
nacionales e internacionales que cotizan
en la Bolsa.            A mayor riesgo, mayor

será el rendimiento.
Acciones

Una acción equivale a ser dueño de un
pedacito del capital de una empresa ya sea
nacional o internacional. Se hace por
medio de una Casa de Bolsa o Banco con
montos que generalmente van de
$100,000 pesos o más. El precio de cada
acción depende tanto del valor real de la
empresa como de la especulación de otros
inversionistas, por lo tanto, puede esperar
mucha volatilidad en tu inversión, en otras
palabras su dinero aumentará y disminuirá
de valor constantemente. La ganancia es
igual a la diferencia entre el precio en que
compraste la acción y el precio en el que se
vendió.

Es necesario que sepa muy bien sus
necesidades y su perfil como inversionista,
además de estudiar a fondo estos
instrumentos con la asesoría de un
experto, esto te ayudará a elegir cuál es el
mejor instrumento para invertir tu dinero.
Sigue la pendiente de nuestros artículos,
para continuar aprendiendo sobre el
mundo de las inversiones.
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Mi primera inversión
Norma Cristina Alvarado Fernández
CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.COM.MX

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Regidores del Ayuntamiento de

Gómez Palacio celebraron la tarde
de lunes la sesión de trabajo de la
Comisión de Seguridad Pública,
donde se expuso lo realizado por
la mencionada dependencia desde
inicios de esta Administración
Municipal presidida por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale.

En dicha comisión presidida por
el presidente de la misma, Daniel
Santoyo García, el titular de
Seguridad Público, Iván Torres
Chávez; junto a su segundo al
mando, Luis Eduardo Canul, dieron
a conocer los trabajos y acciones
implementadas desde inicios de
esta Administración, anunciando
que, gracias al apoyo incondicional
de la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale y de la Iniciativa
Privada se ha logrado reducir el
índice delictivo en la entidad.

Comentaron que se han logrado
crear 18 comités de seguridad
ciudadana en diferentes sectores
del municipio, teniendo como
principal función la de trabajar de
la mano con las diferentes
corporaciones reportando
incidentes y situaciones
sospechosas a un grupo de
WhatsApp creado para este
propósito. En su exposición, se
agregó que del 1 de septiembre al
31 de diciembre, el robo a
transeúnte se redujo teniendo de
8 a 5 eventos; en cuanto a robo con
violencia a negocio informó que
no se tuvo registro alguno,

afectaciones a casa habitación se
redujo a un 20 por ciento.

“Se logró también la detención
de una persona que asaltó hasta
97 tiendas Oxxo, en cuanto a robo
a casa habitación es un acto que
está latente por lo que para
contrarrestar esto y abarcar más
terreno a la hora de operar, se optó
por la creación de los 18 comités
antes expuestos”, apuntó el
comandante.

En ese sentido, dijo que la
intención es ir creando cuatro
comités de seguridad por semana
y con eso lograr inhibir las
agresiones a mujeres e infantes,
siendo hasta el momento un total
de mil 117 personas integradas a
los comités. Los comités existentes
al momento se ubican en la Zona
Centro, colonia Fidel Velázquez,
Solidaridad, Hamburgo, Santa
Rosa, Carlos Herrera, Los Álamos y
Armando del Castillo Franco, entre
otros, asegurando también que ya
se está operando para establecer
uno en el medio rural.

Finalmente, comentaron que se
podría aplicar un posible acuerdo
con la comisión de educación para
la prevención del delito en
instituciones educativas y de esta
manera brindar atención
psicológica y pláticas relacionadas
a las adicciones, aunado a esto se
tendrá la apertura de una
extensión de la Academia de
Policía para generar interacción y
sinergia del elemento con el
ciudadano.

Jefes policíacos exponen logros a integrantes
de la Comisión de Seguridad Pública

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Regidores del Cabildo
gomezpalatino celebraron el
pasado lunes 16 de enero la
instalación y primera sesión
ordinaria de la Comisión de
Bienestar Social, la cual presidió
el edil Daniel Santoyo García y
contó con la asistencia de
Eduardo Faudoa Chávez, titular
de la dependencia
correspondiente.

Una vez presentados los
miembros e instalada la
comisión, el director de
Bienestar Social Municipal hizo
mención de los trabajos
realizados durante la
Administración Municipal que
preside la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, destacando las
acciones y beneficios resultantes
de la reactivación de los Centros
Comunitarios, Comedores y
Centros PREP.

Así mismo, comentó que se
encuentra activo el Programa Mi
Hogar con Estrella, el cual
consiste en la venta de material
de construcción, accesorios
domésticos, entre otros
productos que se ofrecen a bajo
costo con recursos municipales;

además de referir que, por
instrucción de la presidenta
Leticia Herrera Ale, también se
cuenta con un área de
donaciones y enlace con
Asociaciones Civiles con la
finalidad de acercar más a la
sociedad los diferentes
programas existentes.

“Bienestar Social coordina
dentro de su organigrama el
Departamento de Vivienda y el
Departamento de Educación,
impulsando con sus programas
la certeza jurídica en el tema de
vivienda y los próximos
programas que habrán de

ejecutarse en coordinación con
la SEBISED. En el tema educativo
se implementarán los
programas en coordinación con
otras dependencias para
fortalecer el mejoramiento
escolar y becas a los alumnos”,
apuntó el funcionario.

Finalmente, comentó que en la
actualidad se está trabajando
con el área de Desarrollo Integral
y Participación Social para
impulsar programas de alto
impacto que beneficien a la
sociedad, pero sobre todo que
los hagan partícipes de la mejora
en sus entornos.

Presenta titular de Bienestar
Social ante comisión planes
para el año que inicia



Fallece ciclista al
ser impactado 

Redacción
DURANGO, DGO. 

El ciclista Luciano Luna
Hernández, de 60 años de edad,
originario de San José de Gracia,
Canatlán, perdió la vida al ser
impactado por una camioneta
que era conducida por una mujer.

La mañana de este martes, a las
09:30 horas, cuando se recibió un
reporte por parte de Seguridad
Pública de Canatlán, indicando
que se había suscitado un
accidente vial en el tramo
carretero que conduce a San José
de Gracia, lugar al que arribó el
agente del Ministerio Público
quien al llegar constató que se
encontraba el cuerpo ya sin vida
de Luciano, y a unos metros de
distancia la bicicleta y un
vehículo Nissan, línea March,
color gris, conducido por Elida,
quien fue detenida por elementos
de la Policía Municipal y puesta a
disposición del Ministerio Público,
por la responsabilidad que le
resulte.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Al Hospital General 450
(HG450), ingresaron para recibir
atención médica cuatro varones,
quienes presentaban heridas
producidas por arma de fuego.

Se informó que los cuatro
jóvenes fueron baleados en el
estado de Zacatecas.

Entre los lesionados se
encuentra Yair, de 15 años, Ángel,
de 17, Toribio, de 15 y Gregorio
Gurrola Orozco, este último dejó
de existir cuando recibía atención
médica, todos originarios de El

Mezquital, Dgo.
Es de mencionar que, Toribio

abandonó el hospital,
desconociéndose por el momento
su paradero.

Fue la noche de este lunes,
cuando ingresaron al HG450 para
recibir atención médica, luego de
que sufrieran impactos por arma
de fuego cuando se encontraban
laborando en un aserradero de un
poblado de Zacatecas, al resultar
lesionados fueron trasladados
para recibir atención médica
hacia el nosocomio de Durango,
donde falleció Gregorio la
madrugada del martes.

Balean a duranguenses en Zacatecas;
uno muere

Redacción
DURANGO, DGO.

Un motociclista de 46 años de
edad, de nombre José Ángel
Cano Payán y su acompañante
Berta Cárdenas Ramírez de 24
años, perdieron la vida en un
percance carretero.

En este accidente resultó
lesionado Luis Fernando, de 25
años, quien fue trasladado por
una ambulancia de la Cruz Roja
al Hospital Regional de Santiago
Papasquiaro, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

Se informó que los ahora
occisos y el varón herido son
originarios de Tepehuanes.

Ocurrió el lunes, a las 19:30
horas, cuando se recibió un
reporte por parte del C-4,

mencionando que en el
kilómetro 129 de la carretera
Santiago Papasquiaro-
Tepehuanes, se había suscitado
un accidente vial de tipo choque,
en el que participó una
motocicleta de la marca Italika,
línea Cross, color blanco con

rojo, en la cual viajaban José
Ángel y Bertha, quienes
perdieron la vida al impactarse
contra una camioneta Ford, línea
Edge, modelo 2007, color negro,
conducida por Luis Fernando,
que fue ingresado para recibir
atención médica al citado

nosocomio; en tanto el Agente
del Ministerio Público adscrito a
aquella región, ordenó el
levantamiento y traslado de los
cuerpos sin vida al SEMEFO de la
Unidad Regional de Santiago
Papasquiaro, para la práctica de
la necropsia de ley.

Mueren motociclistas en choche con camioneta

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
arrestaron a Hiram de 25 años de
edad, cuando intentaba rebasar
la línea de cajas de una tienda

sin realizar el pago
correspondiente de dos botellas
de whiskey Passport Scott de 700
ml, con un valor de 798 pesos.

El presunto ladrón fue detenido
en calle Magnolias y boulevard
Francisco Villa, al interior del
centro comercial Soriana
Jardines, momento en el que le

fueron aseguradas las botellas de
contenido alcohólico.

Al ser ingresado a las celdas de
la Estación Oriente, se determinó
que Hiram se encontraba en
segundo grado de ebriedad,
luego fue puesto a disposición de
las autoridades
correspondientes.

Trató de robar dos botellas de whiskey de Soriana 



Detienen a
sujeto por robo
en Liverpool

Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales
arrestaron a Miguel, de 37 años
de edad, quien es señalado por
el vigilante de la tienda
Liverpool, de tratar de rebasar
las cajas de cobro sin realizar el
pago correspondiente de dos
bóxeres Aeropostal con un
valor de 598 pesos.

Miguel fue detenido en las
avenidas Jesús García, entre
Instituto Politécnico Nacional y
Lázaro Cárdenas, de la colonia
Planta de Impregnación, luego
fue puesto a disposición del
Ministerio Público, para que se
proceda conforme a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

Continuando con la tarea de
mantener un entorno seguro en
las escuelas e instituciones de la
capital, elementos pertenecientes
a la dirección municipal de
Seguridad Pública, realizaron

trabajos de seguridad en el
fraccionamiento San Juan.

Con la finalidad de garantizar la
seguridad de los alumnos al
ingresar a esta institución,
rehabilitaron la pintura de la
señalética vial aledaña a la
escuela primaria Petra Andrade
Salmerón.

Dentro de esta visita, los
elementos de seguridad pública

sostuvieron una plática con los
locatarios del boulevard José
María Patoni, con quienes
concretaron acciones preventivas
y de esta manera prevenir
cualquier tipo de delito en los
comercios.

Con estas visitas, la tarea de
mantener una casa segura y
ordenada sigue su marcha,
actividades que se continuarán

fortaleciendo por instrucción del
presidente, Toño Ochoa.

Para el Comisario Marco
Contreras Villanueva, es
importante que este tipo de
acercamiento con los ciudadanos
se realice, es por eso que los
elementos de esta dirección,
seguirán visitando las colonias y
fraccionamientos de manera
constante.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía
Investigadora de Delitos (PID)
adscritos a la Unidad de
Mandamientos Judiciales de la
Vicefiscalía Región Laguna,
arrestaron mediante orden de
aprehensión a Fanuel, de 30 años
de edad, por su probable
comisión en el delito de violación,
cometido en agravio de una
menor.

Los hechos ocurren el 13 de abril

de 2022, cuando Fanuel se
encontraba en un domicilio en
Gómez Palacio, donde abusó
sexualmente de la víctima.

Sobre este caso, la parte
afectada interpuso formal
denuncia ante la Vicefiscalía
Región Laguna, y la agente del
Ministerio Público especializada
en la materia, integró la carpeta
de investigación correspondiente,
asimismo, solicitó a un Juez de
Control la orden de aprehensión
en contra de Fanuel.

Fue el pasado 15 de enero,
cuando el ahora imputado fue
internado en el CERESO 1 de
Durango, donde quedó a
disposición del Juez que lo
reclamaba quien, la tarde de este
lunes en audiencia inicial, le
formuló imputación y lo vinculó
a proceso por el delito de
violación, ordenándole la prisión
preventiva oficiosa, concedió a la
representación social tres meses
como plazo para el cierre de la
investigación. 

Capturan a
violador 

DMSP realiza labores de seguridad en escuelas 
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Agencias 
El secretaria de la Defensa

Nacional (Sedena), Luis Cresencio
Sandoval González, informó en el
marco de la conferencia
mañanera sobre la recaptura de
reos fugados del penal de Ciudad
Juárez, Chihuahua.

En ese sentido, el titular de la
Sedena dio a conocer que 9
personas han sido detenidas por
estar vinculadas en la
complicidad de las fugas, 7 más
han sido recapturadas y faltan un
total de 19 por localizar y ser

detenidos.
“Hasta la fecha se han localizado

cuatro reos fallecidos, siete reos
que se habían fugado y fueron
recapturados, hay nueve
detenidos que fueron cómplices
en las acciones para poderse
fugar”, explicó Cresencio
Sandoval.

Cabe señalar que el pasado 1 de
enero se llevó a cabo un motín en
el Cereso 3 de Ciudad Juárez,
Chihuahua, el cual provocó la
fuga de 30 reos, así como un saldo
de 17 muertos y 14 heridos.

Además de informar sobre estos
hechos, el secretaria de la Defensa
Nacional informó sobre la
detención de 12 personas por la
agresión contra el periodista Ciro
Gómez Leyva, destacando
aseguramientos de drogas y
armamento.

Así mismo resaltó que la
detención en días pasados de
Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín
“El Chapo” Guzmán, fue gracias a
la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública y al uso de
inteligencia en este operativo.

Hay 9 detenidos por fuga de reos de Ciudad
Juárez, restan 19 por recapturar: Sedena

Agencias
CULIACÁN 

A 12 días de la detención de
Ovidio Guzmán, El Ratón, solo
dos de las cuatro escuelas del
poblado de Jesús María, en
Culiacán, Sinaloa, han logrado
reiniciar las clases.

La secundaria y preparatoria
regresaron a clases, pero los

alumnos de prescolar y primaria
no han logrado hacerlo, porque
sus instalaciones sufrieron daños
durante el enfrentamiento, y los
padres de familia se resisten a
llevar a sus hijos. 

Las bardas tienen impactos bala,
los cristales están rotos e incluso
la techumbre de la primaria tiene
afectaciones, lo mismo ocurre en
el kínder de la comunidad. 

Los maestros han estado

asistiendo a realizar labores de
limpieza, y en los patios todavía
han encontrado casquillos
percutidos, pero los padres les
han dicho, que no enviaran a los
menores hasta que las
instalaciones sean reparadas,
para que sus hijos no sientan
temor. 

"Una puerta del salón de cuarto,
tiene un impacto ya no cierra,
como debe cerrar. Las ventanas

de tres aulas tienen impactos. La
techumbre tiene un hueco muy
grande. Necesitamos reparar esas
cosas para que nuestros alumnos
no estén con la zozobra de estar
viendo qué pasó que hay aquí y
que se nos pueda cortar más que
nada con los cristales", dijo
Nérida López, maestra de
primaria en Jesús María

¿Qué pasó con Ovidio Guzmán?
El 5 de enero de 2023, Ovidio

Guzmán, hijo de El Chapo, fue
detenido en la sindicatura de
Jesús María, en Culiacán, Sinaloa.

El Ratón, fue trasladado al penal
del Altiplano, en Almoloya de
Juárez, Estado de México, donde
también estuvo preso su padre.

La detención de Ovidio Guzmán,
desató bloqueos y balaceras en
Sinaloa que incluso provocaron el
cierre de aeropuertos en el
estado.

En Culiacán, niños de Jesús María siguen
sin clases tras detención de Ovidio Guzmán



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Fiscalía General de la
República integra la carpeta de
investigación contra Ovidio
Guzmán López, El Ratón, por al
menos tres delitos cometidos en
flagrancia durante su captura el
pasado 5 de enero en Culiacán,
Sinaloa, informó la secretaria de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.

“Los últimos acontecimientos,
precisamente en Sinaloa, llevan a
una investigación precisa sobre
delitos en flagrancia, la
investigación la está llevando la
Fiscalía General de la República y
ellos son los que tienen las
órdenes de aprehensión y la
investigación respecto esta
carpeta”, dijo en la conferencia de

prensa de hoy 17 de enero del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

La funcionaria detalló que los al
menos tres delitos por los que se
integra la carpeta de
investigación son: delincuencia
organizada, posesión de armas de
uso exclusivo de Ejército y
homicidio debido a la baja de 10
militares durante un
enfrentamiento con el cuerpo de
seguridad de El Ratón durante el
operativo para su captura.

“El resto tiene que ver con el
proceso de extradición que se
viene llevando desde hace mucho
tiempo”, dijo Rosa Icela
Rodríguez al respecto de los
procesos en contra del hijo de
Joaquín El Chapo Guzmán.

Ovidio Guzmán López fue

recapturado el 5 de enero durante
un operativo encabezado por la
Secretaría de la Defensa Nacional
y la Guardia Nacional en la
sindicatura de Jesús María tras
seis meses de trabajos de
inteligencia en los que fue posible
ubicar dónde había instalado su
nuevo centro de operación tras su
primera detención en 2019 en el
centro de Culiacán.

De acuerdo con la ficha de su
detención, El Ratón fue detenido
a las 6:20 horas y extraído de la
zona a bordo de un helicóptero de
la Fuerza Aérea Mexicana ante el
riesgo de que el cártel de Sinaloa
lo liberara, por lo que fue
trasladado a la Ciudad de México
y posteriormente al penal de
máxima seguridad del Altiplano
donde permanece recluido.
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Ovidio Guzmán es investigado en
México por al menos tres delitos: SSPC

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El general David Córdova
Campos rindió protesta como
nuevo comandante de la Guardia
Nacional ante la secretaria de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
quien destacó que esa institución
avanza en su consolidación y su
nuevo mando cuenta con todo el
respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La funcionaria encabezó esta
tarde la ceremonia de toma de
protesta, posesión del cargo y
protesta de bandera, del general
en situación de retiro, quien
sustituye al general Luis
Rodríguez Bucio, quien fue
designado nuevo subsecretario de
Seguridad Pública.

“Hoy tenemos una Guardia
Nacional que avanza hacia su
consolidación, gracias al esfuerzo
de mujeres y hombres como el
general Bucio, quien cuenta con
toda la confianza del señor
presidente y a quien
agradecemos el buen trabajo que
realizó al frente de la Guardia
Nacional.

“Hoy el general David Córdova
Campos cuenta con todo el
respaldo del señor presidente
Andrés Manuel López Obrador y
con todo el respaldo del gabinete

de seguridad”, dijo Rodríguez en
el mensaje oficial.

Rosa Icela Rodríguez tomó
protesta al general David Córdova
Campos como nuevo comandante
de la Guardia Nacional. (Eduardo
Jiménez)

El general Córdova Campos es
segundo mando operativo de la
Guardia Nacional desde su
creación el 26 de marzo de 2019
y sustituye al general Luis
Rodríguez Bucio, primer
comandante general, quien fue
designado subsecretario de
Seguridad Pública por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El nuevo comandante general
de la Guardia Nacional rindió
protesta ante 32 coordinadores
estatales de la corporación y 2 mil
668 elementos de la misma, de las
Fuerzas Especiales del Ejército
mexicano y personal de la
Secretaría de Marina-Armada de
México (Semar).

En el Campo Militar Marte
fueron desplegados para el
evento dos helicópteros Black
Hawk y 61 automotores de la
Guardia Nacional, una banda de
música y otra de guerra
monumental, así como 26
caballos con sus jinetes.

A la ceremonia asistieron los

titulares se las secretarías de
Gobernación, Adán Augusto
López Hernández; de la Defensa
Nacional (Sedena), general Luis

Cresencio Sandoval González; de
Marina-Armada de México
(Semar), almirante José Rafael
Ojeda Durán; de Relaciones

Exteriores Exteriores (SRE),
Marcelo Ebrard, y de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de
México, Omar García Harfuch.

David Córdova Campos rinde protesta
como comandante de la Guardia Nacional
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Los casos de influenza han
aumentado y hasta la segunda
semana de enero se han
acumulado 8 mil 003, cifra mayor
al total registrado durante la
temporada de influenza
estacional con 3 mil 177
contagios.

Al corte del 13 de enero, se
registraron 163 defunciones a
consecuencia de la enfermedad,
de acuerdo con el último informe
semanal de la Dirección General
de Epidemiología (DGE).

Cabe señalar que la temporada
de influenza estacional 2022-2023
inició en octubre del año pasado
y concluirá en mayo próximo.

Por tanto, el actual
comportamiento de este
padecimiento representó un
incremento en general de más del
70% en los casos de infecciones
respiratorias agudas (IRA) y un
aumento del 68%  de neumonía y
bronconeumonía, con respecto a
la temporada pasada.

“Al comparar el
comportamiento de los casos
notificados en el Sistema de
Notificación Semanal de Casos
Nuevos (SUAVE), durante de la
temporada de influenza
estacional 202-2022 y 2022-2023,
a la misma fecha de corte, se
observa: incremento del 70.2% en
los casos de IRA y un incremento
del 68.4% en los casos de
neumonía y bronconeumonía”,
informó la Secretaría de Salud.

Cabe señalar que el 93.1% de
todos los casos se debieron a
influenza AH3N y el 57 % de las
personas contagiadas fueron
mujeres. Los grupos de edad más
afectados por esta enfermedad
fueron las personas de 25 a 29
años y la mediana de edad fue de
28 años. Las entidades donde se
detectaron la mayoría de las
personas enfermas, en orden
descendente, fueron:

1. Nuevo León
2. Querétaro
3. Ciudad de México
4. Aguascalientes
5. Puebla 
El mayor número de muertes se

registró en:
1. Puebla
2. Zacatecas
3. Ciudad de México
4. Nuevo León
5. Jalisco

Hay más de 8 mil casos de influenza
en lo que va de la temporada: Ssa



Agencias 
El cambio en el código de

vestimentas de la Cámara de
Representantes (Congreso local)
de Misuri —controlado por los
republicanos— se volvió más
estricto, obligando a las mujeres
a cubrirse los brazos y hombres
dentro del recinto. Debate que fue
calificado por los demócratas
como "una distracción sin sentido
de los problemas que enfrenta el
estado".

Las nuevas reglas requieren que
las legisladoras y miembros del
personal usen una chaqueta
como una chaqueta de punto o
un blazer. El legislador
republicano que introdujo el
cambio dijo que se hizo para
garantizar el decoro y reflejar el
código de vestimenta de los
hombres. Los demócratas lo
llamaron ridículo y dijeron que
las mujeres no deberían ser
vigiladas por sus elecciones de
moda.

La representante republicana
Ann Kelley, quien presentó la
enmienda, dijo que limpia el
lenguaje de las reglas actuales de
la Cámara para que el código de
vestimenta de las mujeres refleje
el código de vestimenta de los
hombres.

“Es esencial mantener siempre
una atmósfera formal y
profesional en el piso de la
Cámara y para asegurar que esto
suceda, me he sentido obligada a
ofrecer esta enmienda”, dijo
durante el debate del miércoles.

Su enmienda inicial decía que se
requeriría que las mujeres usen
ropa de negocios,
específicamente una "chaqueta",
que incluiría "blazers y blazers de
punto". Después de un animado
debate, se adoptó una enmienda

revisada para aclarar que también
se podía usar una chaqueta de
punto. Los hombres en la Cámara
de Representantes de Misuriya
estaban obligados a usar
chaqueta, camisa y corbata.
Según el código de vestimenta
anterior, las mujeres debían usar
“vestidos, faldas o pantalones con
un blazer o suéter y zapatos o
botas de vestir apropiados”. No se
requería una segunda capa de
ropa.

“He visto mucha falta de decoro
en esta sala en mis dos años aquí
y ni una sola vez esa falta de
decoro ha sido provocada por la
chaqueta de alguien o la falta de
ella”, dijo la representante
demócrata Ashley Aune. “Hay
muchas formas en las que
podríamos romper el decoro en
esta sala. Pero una mujer, lo que
lleva puesto, eso es ridículo”.

Aune continuó diciendo que le
preguntaron personalmente
sobre su atuendo, a pesar de que
estaba siguiendo las reglas.

"¿Sabes lo que se siente tener un
montón de hombres en esta sala
mirándote la parte superior
tratando de determinar si es
apropiado o no?" ella dijo.

El representante demócrata
Raychel Proudie, discrepó con la
enmienda antes de que se
modificara para incluir los
"cárdigan". Señaló que no sería
fácil para las mujeres
embarazadas cumplir porque “no
se hacen chamarras ni blazers
para las mujeres que están
embarazadas. Eso podría ser muy
incómodo, particularmente en un
estado pro-vida”.

El código de vestimenta fue una
pequeña parte de un paquete de
reglas que los legisladores
estatales finalmente aprobaron el

miércoles pasado.
“Hay algunas cosas muy serias

que están en este paquete de
reglas que creo que deberíamos
estar debatiendo, pero en cambio
estamos luchando, nuevamente,
por el derecho de las mujeres a
elegir algo. Y esta vez es cómo se
cubre”, dijo Proudie.

Los legisladores en otros estados
han rechazado las reglas del
código de vestimenta por ser
sexistas y culturalmente
insensibles. La prohibición de
larga data del Congreso sobre
blusas sin mangas y zapatos
abiertos generó una pelea en
2017 antes de que se actualizaran
esas reglas. Los republicanos de
Misuri dijeron que las críticas al
código de vestimenta fueron
exageradas cuando todo lo que
hicieron las reglas fue aclarar lo
que se requiere.

“Es un proceso normal para
cualquier entidad con respecto a
un ambiente de trabajo
profesional”, dijo el representante
estatal republicano Doug Richey.
“Simplemente tenemos un
contexto político en el que
tenemos que navegar y, por eso,
está maduro para que algunos
miembros se presenten y traten
de convertirlo en algo que no es”.

Aún así, el representante Peter
Merideth, un demócrata, se negó
a votar sobre la enmienda del
código de vestimenta porque no
quería atreverse a decir qué era
apropiado o inapropiado para que
lo usaran las mujeres. En la
Cámara hay 43 mujeres y 116
hombres.

“Esto es ridículo”, dijo. “Nuestra
gente nos envió aquí para
aprobar leyes… no para pelear
por mandatos y reglas sobre la
vestimenta de las mujeres”.

Agencias 

La selección del jurado
comenzó el martes en un caso
presentado por los accionistas
de Tesla que afirman que la
declaración de Elon Musk de
2018 de que la financiación
estaba "asegurada" para
privatizar el fabricante de
automóviles eléctricos equivalía
a un fraude.

La demanda en la corte federal
de San Francisco busca daños y
perjuicios para los accionistas
que compraron o vendieron
acciones de Tesla en los días
posteriores a los tuits de Musk el
7 de agosto de 2018. Las
acciones de la compañía se
dispararon y luego cayeron
nuevamente después del 17 de
agosto de 2018, cuando el diario
The New York Times informó
que la financiación de la oferta
privada estaba "lejos de ser
segura".

Los accionistas no
especificaron los daños, pero
dijeron que los tuits de Musk
costaron a los inversores "miles
de millones". Los acusados, que
también incluyen a siete
directores actuales y anteriores
de Tesla, han negado haber
actuado mal.

Se espera que los argumentos
de apertura comiencen después
de que se seleccione un jurado
de nueve personas. A los
posibles panelistas se les
preguntó con anticipación su
opinión sobre Musk y si tenían
un vehículo Tesla.

Musk le había pedido al juez
del Tribunal de Distrito de
Estadis Unidos, Edward Chen,
que trasladara el caso a Texas,
argumentando que demasiados
jurados potenciales están
predispuestos en su contra

debido a la cobertura negativa
de los medios locales sobre los
despidos en Twitter, que asumió
en octubre.

El juez, que está a cargo del
caso, rechazó esa oferta la
semana pasada. Los inversores
demandaron en agosto de 2018,
poco después de que Musk
publicara en Twitter que estaba
considerando privatizar Tesla a
420 dólares por acción.
"Financiación asegurada", dijo.

“En otro tuit del mismo día,
escribió: "Se confirma el apoyo
de los inversores", y agregó que
"la única razón por la que esto
no es seguro es que depende del
voto de los accionistas".

Chen ha dictaminado que esas
declaraciones eran falsas e
imprudentes. El jurado decidirá
si las palabras de Musk
importaron a los inversores, si
actuó a sabiendas y si otorga
daños y perjuicios y en qué
cantidad. Los demandados han
dicho en documentos judiciales
que argumentarán que Musk
tenía buenas razones para creer
que se aseguró la financiación
del acuerdo.

El multimillonario se había
reunido con Yasir Al-Rumayyan,
el director gerente del fondo de
riqueza soberana de Arabia
Saudita, en múltiples ocasiones,
según el expediente judicial, que
también decía que Al-Rumayyan
había instado a Musk a
privatizar Tesla y ofreció hasta
60 mil millones en respaldo.

Musk podría tomar el estrado
en el caso, según documentos
judiciales, junto con el
cofundador de Oracle, Larry
Ellison, y James Murdoch, hijo
del presidente de Fox
Corporation, Rupert Murdoch.
Se espera que el juicio dure
alrededor de tres semanas.
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Congreso de Missouri aprueba código
de vestimenta; legisladoras tendrán
que cubrirse hombros y brazos

Elon Musk enfrenta juicio de
accionistas por sus tuits de 2018 para
invertir en Tesla; lo acusa de fraude



Don Jesús Reyes
Heroles –el de a deveras-
- hubiese mandado a
chingar a su madre, así,
con esas palabras, a
quien tan sólo se hubiese
atrevido a sugerir usar

las instalaciones de la Secretaría de
Gobernación para un acto priísta.

Así se las gastaba el tuxpeño. 
Así lo conoció este escribidor, cuando en

1978, me citó para “sugerir” atentamente
que dejara de tocar en la columna política
de aquel entrañable El Heraldo de México
un tema que mantenía friccionados a los
líderes del Senado y de la Cámara de
Diputados, el cetemista Joaquín Gamboa
Pascoe y don Rodolfo González Guevara,
respectivamente:

Nunca levantó la vista de los papeles que,
para que él estampara su firma, le iba
pasando el diplomático –en ambas
acepciones del término-- Jorge Pinto, a la
sazón su secretario particular.

Y es que tras la “sugerencia”, en menos
de dos minutos, me envió directo a darle
lata a doña Socorro García y Barrón de
Rodríguez, mi muy querida y      respetada
progenitora.

Cuando salí del despacho del primer
titular de Gobernación en el sexenio de
don José López Portillo, subsecretarios y
directores generales presentes en la
antesala celebraron conmigo la pesada
broma de Don Jesús de Veracruz –como
también era conocido Reyes Heroles-- y me
dieron la bienvenida al club de todos
aquellos a quienes había enviado a realizar
la misma desagradable tarea.

Tras ello, la siguiente reunión con don
Jesús, lo mismo en Gobernación que en la
Secretaría de Educación fueron de lo más
cordiales y agradables.

Y lo mismo. Nadie hubiera osado
tampoco a siquiera insinuar el uso para
fines partidistas del añoso edificio del
Paseo del Virrey de Bucareli al maestro de
la ortodoxia política, de la pulcritud en el
decir y el hacer, lo mismo que en el vestir,
don Enrique Olivares Santana –segundo
inquilino del Palacete de los Covián en el
sexenio de JLP. 

Con tan sólo una mirada fulminante
hubiese callado al imprudente audaz.

Y estábamos entonces, todavía, en el
apogeo del PRI como partido casi único,
pues además del opositor PAN, jugaban en
la cancha electoral los satélites PPS y
PARM, y justo cuando apenas se había
reconocido, en 1977, la existencia del
Partido Comunista, tras muchas décadas
de que este actuara prácticamente en la
clandestinidad.

Pero, en mala hora, llegaron al poder los
cuatroteros y…

“Forma es fondo y apariencia,
realidad”

Y es que cuando vi la imagen que en su

primera plana del domingo más reciente
publicó el diario oficial de la 4T, La Jornada,
abrí chicos ojotes que ni Mario Delgado
podría igualar.

Ahí estaba él, en su calidad de presidente
nacional del Movimiento fundado por
Andrés Manuel López Obrador.

Y rodeando al rústico titular de
Gobernación Adán (Augusto) López, en su
papel de anfitrión, también se veían los
“risueños” rostros de la secretaria general
de Morena, Citlalli Hernández; la infaltable
Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de
Ciudad de México –quien va a todas las
procesiones, pero no asiste a misa--, así
como los gobernadores de Campeche,
Layda Sansores; Chiapas, Rutilio Escandón;
Colima, Indira Vizcaíno; Guerrero, Evelyn
Salgado; Nayarit, Miguel Ángel Navarro;
Puebla, Sergio Salomón; Sonora, Alfonso
Durazo; Tabasco, Carlos Merino; Tlaxcala,
Lorena Cuellar, y Veracruz, Cuitláhuac
García.

Algunos mandatarios estatales tan
intrascendentes que tuve que googlearlos
para acordarme de sus nombres, 

Los más vistosos, eso sí, quienes
protagonizan escándalos tipo la
campechana o el veracruzano.

En otra de las imágenes publicadas en el
mismo medio también se observa al
director general del IMSS Zoé Robledo, en
permanente campaña por la gubernatura
de Chiapas.

¿El escenario? Los salones de la
Secretaría de Gobernación.

Se olvidaron los morenistas de una de las
frases reyesherolianas más citadas: Que,
“en política, la forma es fondo y la
apariencia, realidad”

Y tras el desayuno sabatino, la
“sugerencia” –como aquella del tuxpeño
al escribidor-- de que los gobernadores
brinden condiciones de equidad a los tres
aspirantes cuando visiten sus estados, que
haya “piso parejo sin distingos”. 

¿Justifica ese fin los medios empleados –
recursos públicos, instalaciones
gubernamentales-- para tales fines, tan

nobles como tardíos, del Movimiento de
AMLO?

¿O nos van a salir con que, como los
funcionarios que salen de campaña los
fines de semana porque no son
“laborables”, tampoco lo son para las
instalaciones de la Administración Pública
Federal?

Si es así, ¡pues que sábado y domingo
renten el palacete de los Covián para
desayunos y almuerzos de bautismo,
kermeses, bodas y XV años, incluso para
misas dominicales!

¿No cree usted?

Indicios
Al líder senatorial Ricardo Monreal le

sucedió lo que a la Iglesia Católica en
nuestro país. Y es que no fue sino hasta
que don Fernando Gutiérrez Barrios llegó
a la multicitada Secretaría de Gobernación,
en calidad de titular, que el Estado
Mexicano reconoció la existencia del
Estado Vaticano. Así con el zacatecano. Los
liderazgos de Morena, el real que ejerce
AMLO, y el formal en manos de Mario
Delgado, acaban de reconocer apenas que
sí, que claro que sí, que también es uno
más de los aspirantes a la candidatura
presidencial de su Movimiento. * * * Bota y
rebota la pelota en la que se ha convertido
el penoso escándalo de la señora Yasmín
Esquivel Mossa. AMLO dice que a la UNAM
le faltó valor para retirarle el título de
grado a la tramposa y mentirosa esposa de
José María Riobóo y, de paso, insulta al
rector Enrique Graue. La Máxima Casa de
Estudios responde que ya hizo lo que tenía
qué hacer y que ahora corresponde a la
SEP de la 4T cancelar la cédula profesional
de la dama que, cínicamente, dice tener un
comportamiento ejemplar, intachable y
que, por tal, no dejará vacante “su” sitial
en la SCJN. Y, me recuerda el lector Javier
Cárdenas, que ambas instancias se pasan
por el arco del triunfo a la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos
que, en la ley reglamentaria de su Artículo
Quinto, explica cómo debe proceder la

dependencia en manos de la lideresa
sindical de la CNTE, Leticia Ramírez, en
estos casos. Amén de la obligación de
notificar a la Fiscalía General de Alejandro
Gertz la comisión del delito de robo a la
propiedad intelectual y que, de no hacerlo,
también se hace acreedor a las sanciones
correspondientes. ¿Hasta cuando seguirá
rebotando esa pelota caliente? ¿Se irá a
extra innings? * * * A algunos ex
gobernadores opositores de la 4T les dio
un exilio dorado, pero exilio al fin, con
nombramientos diplomáticos. Pero en el
caso del ex mandatario estatal de Oaxaca,
Alejandro Murat, el primer cuatrotero del
país sigue volcándose en elogios a su
gestión. Caso totalmente inusitado en la
aún breve historia del morenismo o, si
usted gusta, del llamado Humanismo
Mexicano. * * * En la trayectoria del nuevo
subsecretario de Seguridad Ciudadana,
Luis Rodríguez Bucio, me recuerdan,
incluyó su paso fugaz por las secciones
segunda y cuarta del ya desaparecido
Estado Mayor Presidencial. Dejó la Guardia
Nacional, producto de un capricho y una
mezcolanza de doctrinas y capacidades
incompatibles en estado disfuncional,
pues no hace prevención del delito, ni
proximidad social, solo de disuasión
temporal y de reacción solo eventual sin
solución del problema. La pregunta ahora
es ¿a ver cuánto dura como burócrata bajo
las protectoras enaguas de Rosa Icela
Rodríguez? * * * Formalmente, Alejandra
del Moral ya es la candidata de la alianza
Va por México (PRI, PAN y PRD) para hacer
frente a Delfina Gómez quien va por la 4T
también en búsqueda de suceder a
Alfreditito del Mazo en el frente político
del Estado de México, mientras que en
Coahuila la división de Morena
prácticamente ya dejó en manos de la Va
por México la sucesión del pirísta Miguel
Ángel Riquelme. * * * Y hasta aquí, por hoy.
Gracias por leer este texto y, como
siempre, reciba usted mis deseos porque
siempre tenga ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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Hecho: Guillermo
Sheridan, académico y
periodista, reveló en
diciembre que la
entonces estudiante
de derecho en la FES
Aragón, Yasmín
Esquivel Mossa,
plagió su tesis de otra
presentada un año
antes, en 1986, por un
estudiante de la
Facultad de Derecho,
Édgar Ulises Báez.

Hecho: el contenido de las tesis se
convirtió en instrumento al alcance de un
clic, la comparación entre un trabajo y
otro fue tarea sencilla y sumamente
reveladora. Ahí estaba, página a página,
la prueba de que ambos documentos eran
idénticos casi en su totalidad.

Hecho: la ministra, que buscaba presidir
la SCJN, intentó atajar la denuncia a través
de cartas firmadas por académicos, en los
que jamás se negó el plagio, sólo se
argumentaba que había cumplido con los
requisitos para su titulación, en la que
tuvo una “actitud destacada”.

Hecho: quien fungió como asesora de la
tesis de Esquivel Mossa envió otro
documento en el que subrayó, luego de
recordar sus 45 años de experiencia y que
había dirigido al menos a 500 estudiantes,
que el trabajo presentado en 1986 era
original. Martha Rodríguez Ortiz, además,
acusó que tanto ella como la ministra eran
víctimas de violencia de género.

Hecho: la también esposa del ingeniero
favorito de la 4T, José María Riobóo,
publicó otro comunicado en el que
acusaba una campaña en su contra.
Hecho: la UNAM precisó que había
presentado “un sinfín” de pruebas con las
que demostraba que era la autora original
de la tesis. También que, incluso, tenía
una declaración notariada firmada por el
alumno implicado, en la que reconocía
que él había tomado el trabajo que la
entonces estudiante inició en 1985, que
peritos informáticos documentaron
también que la tesis había sido alterada.

Hecho: todos sus argumentos
comenzaron a caer. Ella insistió en que
nada era verdad. Tanto la FES como las
autoridades de la UNAM concluyeron que,
en efecto, lo publicado por Sheridan
estaba en lo cierto, lo dijo así el rector,
Enrique Graue: “La entonces alumna de la
FES Aragón, Yasmín Esquivel Mossa, copió
parte sustancial del contenido de la tesis
presentada un año atrás…”. Hecho: la
UNAM también señaló que carece de
instrumentos jurídicos para retirarle el
título profesional “aun y cuando el plagio
de una tesis esté documentado…”.
Hecho: el notario del que habló Esquivel
en la víspera de Año Nuevo se deslindó del
documento en la forma en como fue

presentado, él sólo avaló que la firma
correspondía a la persona que la plasmó;
pero también el abogado de Báez rechazó
haber tenido contacto con la ministra o
con su gente.

… Y la ministra insistió mientras pudo
que todo era mentira, que no plagió, que
todo se trató de una campaña en su
contra. Las autoridades universitarias
pasaron el tema a la SEP, pero ayer la
secretaría regresó el asunto a Rectoría:
“En tanto que el título expedido por el
rector de la UNAM a la C. Yasmín Esquivel
Mossa no sea declarado inválido por
autoridad jurisdiccional competente, la
Dirección General de Profesiones carece de
facultad para intervenir de forma
alguna…”, se lee en una carta difundida
por la SEP, firmada por su titular, Leticia
Ramírez. Se echan la pelota, hoy no
sabemos quién ni cómo sancionarán esto.
Y mientras se vulnera a cada segundo el
valor de uno de los brazos institucionales
más valiosos del país: mientras Esquivel
Mossa siga en el cargo, a pesar de que su
alma mater la señala como una estudiante
que plagió… Mientras porte toga y
sesione, se vulnera a la Corte. Y ya lo
advirtió ayer, luego de que el presidente
López Obrador se negó otra vez a
condenar el plagio, incluso ha repetido los
señalamientos contra la UNAM y su rector,
Esquivel Mossa dijo a Milenio: “No tengo
nada de qué avergonzarme…”. Ni del
plagio ni de las mentiras. No tiene nada
de qué avergonzarse, asegura.

Debió separarse del cargo. En su
insistencia, se lleva entre los pies el
prestigio de la máxima casa de estudios,
incluso el del Presidente, que fue quien la
propuso para llegar a la SCJN. Su caso se
ha convertido en uno de los ejemplos más
tristes para un Estado que suplica por el
fortalecimiento de sus instituciones,
porque sí hay de qué avergonzarse.

ADDENDUM
Dicen que en política no hay

coincidencias y, justamente después del
anuncio de que el PAN lleva mano en las
candidaturas presidenciales, las
principales figuras de todos los partidos y
cámaras empresariales van al informe de
Mauricio Vila.

¿Qué está pasando
con la salud en
general de la
d e m o c r a c i a ?
Precisamente, un
documento elaborado
por los expertos del

Centro de Información y Documentación
Internacionales en Barcelona (CIDOB) ubican
el riesgo de la involución democrática como
una de las premisas a las que habrá que
seguir poniendo atención a lo largo de 2023. 

Hace unos días hablé con  Carme
Colomina  y Anna Ayuso, ambas destacadas
investigadoras de CIDOB; la primera
especializada en Unión Europea (UE),
desinformación y política global; y la
segunda, en  América Latina. 

En la opinión de Colomina ya hace
tiempo que se viene advirtiendo y hablando
de esta involución democrática e incluso
cada vez hay más estudios que demuestran
cómo la calidad democrática a nivel global
ha ido perdiendo avances en los últimos
años.  “De hecho, se calcula  que el  nivel
de calidad democrática que disfrutan los
ciudadanos del mundo en este momento
está a la altura de lo que disfrutábamos en
1989; es decir, hemos casi borrado de un
plumazo treinta años de avances
democráticos a nivel global porque estamos
en plena regresión”, afirma convencida. 

Desde su perspectiva, es muy difícil señalar
uno, dos o tres argumentos concretos porque
hay una  confluencia de cambios radicales y
de paradigmas. Si nos centramos en estos
casi treinta años en el tema de la involución,
ha cambiado muchísimo el mundo… por
ejemplo, la globalización lo que hace es ir
promocionando, reforzando la
interconectividad global pero a la vez
también probablemente restando capacidad
de influencia, de gestión y de poder a los
estados en pro de una gobernanza  global
que también se ha demostrado  que es débil. 

Para Colomina, primero hay un
debilitamiento del papel de los estados.
Aunque desde luego no puede obviarse todo
el proceso de digitalización con la llegada de
internet  que está jugando un papel esencial. 

“Nos ha sumido en un proceso de
desintermediación… todos aquellos  que
durante siglos tuvieron el monopolio de la
interpretación de la realidad y la palabra
escrita bien sean los académicos, los partidos
políticos, los sindicatos o los medios de
comunicación tradicionales acabaron
perdiendo ese monopolio porque el usuario
y el ciudadano tiene otras maneras de
acceder a la información. Si bien muchas
veces  hay menos capacidad de discernir qué
información es veraz”, añade la también
académica  del College of Europe en Bélgica

Y desde luego no podemos obviar el peso
del factor económico en la población,
precisamente Colomina trae a colación el
término permacrisis para referirse a cómo,
de alguna forma, se ha ido solapando una

crisis con la otra. Hablamos desde la gran
crisis financiera y económica desatada entre
2008 y 2009 que ha sido larga, desgastante
–sobre todo en Estados Unidos y en Europa-
y que, sin salir completamente de ésta, se le
añade el frenazo de la pandemia y desde
hace casi un año la invasión de Rusia a
Ucrania. 

Le pregunté a la investigadora si cree que
estamos, de alguna forma, viviendo nuestro
invierno democrático; para ella hay un cierto
malestar social, una extrema derecha mejor
organizada, una hiperconectividad que ha
creado una determinada exposición y
partidos políticos radicales con cierta
capacidad de aprendizaje que están
organizándose mejor. Me parece muy
interesante esa tesis que sostiene cierta línea
conductual (a partir de conexiones
predeterminadas) entre los movimientos del
asalto al Capitolio, lo que ha pasado en Brasil
recientemente y lo que se abortó en
Alemania hace unas semanas. 

A COLACIÓN 
Para Anna Ayuso, el panorama perfila una

época convulsa no solo para América Latina.
En voz de la experta de CIDOB, Brasil es un
país muy importante en la región con
mucha influencia y que determina en buena
medida cuáles son las dinámicas que se dan
sobre todo en Sudamérica. 

“Lo que pasa tiene efectos en la
región. En parte lo que está sucediendo no
solo tiene que ver con la propia región sino
también con aquello que acontece en el
mundo. Por otro lado, tiene sus
peculiaridades internas es un país muy
grande, diverso y con un peculiar sistema
político muy fragmentado con muchos
balances  de poderes y con desigualdades. Lo
que vemos  es el fruto de dos décadas, en las
que se ha producido una polarización
política dentro de las instituciones y por otra
parte, una desafección  no solo en Brasil
respecto a las instituciones. Eso está
afectando a la calidad de la democracia”,
remarca.   Le he dicho a Ayuso si ella
está totalmente convencida de que la mano
de Bolsonaro está agitando todo esto y la
académica no duda de que él ha sido el canal
y el catalizador de movimientos que ya
existían. 

Para Lula está en riesgo la
gobernabilidad de Brasil y la viabilidad del
estado, un aspecto muy preocupante si no
logra rápidamente cohesionar a las fuerzas
políticas, sociales y económicas.

“Hay que generar consensos y esos
consensos basarse en un pacto social que
abarque lo más amplio posible. Si tratas de
imponer las posiciones más radicales
entonces se polariza todavía… más en las
pasadas elecciones y en las anteriores, ya
mucha gente no votaba por un candidato,
sino contra otro candidato”, refiere la
también profesora de derecho internacional
público de la Universidad Autónoma de
Barcelona. 

Sí hay de qué avergonzarse
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

-Baja la calidad democrática mundial
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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La dramaturga, novelista,
ensayista y traductora mexicana,
reconocida a escala internacional,
Luisa Josefina Hernández y
Lavalle (Ciudad de México, 1928)
falleció ayer a los 95 años,
informó la Secretaría de Cultura
federal.

Aislada del ámbito académico
desde hace varios años, la
maestra Hernández vivía en
Cuernavaca; fue una de las más
proliferas y notables escritoras,
cuya producción integra más de
60 obras de teatro, 17 novelas y
10 traducciones, además de sus
notas de crítica y ensayos.

Entre sus publicaciones se
encuentran el libro El gran
parque, publicado en 2014 por el
sello El Milagro, volumen que
incluye cinco obras de teatro
inéditas, lo que da cuenta de su
continuidad como dramaturga,
labor que inició en 1950 con su
primera obra Aguardiente de
caña.

La Compañía Nacional de Teatro
(CNT), junto con la Secretaría de
Cultura del estado de Campeche,
le rindió un homenaje en 2014, al
montar seis de sus obras con el
título Los grandes muertos, con

dirección del maestro José
Caballero.

“Como creadora no tuvo tiempo
(ni ganas) de promoverse: le
parecía deshonesto. Es una
escritora que las editoriales no
supieron vender y difundir y que
la crítica fue olvidando a pesar de
haber obtenido el premio
Villaurrutia en 1983 por
Apocalipsis cum figuris, de ser
distinguida con el Premio
Nacional de Ciencias y Artes en el
área de Lingüística y Literatura en
2002 y ser creadora emérita del
Consejo Nacional para la Cultura
y las Artes”, apuntó el maestro e
investigador Néstor López Aldeco.

Junto con Rodolfo Usigli (1905-
1979), Carlos Solórzano
Fernández (Guatemala-1919) y
Hugo Argüelles (1932-2003) es
considerada una notable
investigadora del fenómeno
teatral en su alma mater, la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM). Gracias a ella
se conocen en México los trabajos
teóricos dramatúrgicos de los
ingleses Eric Bentley y Humphrey
Davey Findley Kitto.

Creadora de una literatura tan
profunda como vasta, de acuerdo
con Estela Leñero, fue una
dramaturga excepcional y
fundamental para el desarrollo

del teatro en México, así como
formadora de varias generaciones
de actores, escenógrafos y
dramaturgos.

Portadora de un talento,
inteligencia y belleza
extraordinarios, Luisa Josefina
Hernández fue la primera mujer
en ser nombrada Profesora
Emérita en la UNAM y se jubiló en
1995 de la academia.

Formó parte de una
extraordinaria generación de
intelectuales y creadores
egresados de esa facultad, entre
ellos Emilio Carballido, Rosario
Castellanos y Sergio Magaña.

Tradujo algunas obras de
William Shakespeare, así como a
autores contemporáneos, como
Bertolt Brecht y Arthur Miller y
escribió versiones de obras
escritas por Eurípides.

Luisa Josefina Hernández nació
en la Ciudad de México, el 2 de
noviembre de 1928. Perteneció a
la generación de dramaturgos de
los años 50, la Generación de
Medio Siglo. Comparte su labor
literaria con las narradoras de los
años 60, como Inés Arredondo y
Amparo Dávila, quienes nacieron
el mismo año que ella, Rosario
Castellanos, Guadalupe Dueñas,
Josefina Vicens, María Luisa
Mendoza, Julieta Campos y Elena

Poniatowska, entre otras, y con
las dramaturgas Maruxa Vilalta,
Margarita Urueta y Elena Garro,
quienes como Luisa Josefina
Hernández plantearon temas que
iban más allá de lo hogareño y
“femenino”.

A juicio de Estela Leñero, “ella
fue fundamental para empezar a
romper la tradición, para sacar a
las mujeres de su ámbito
doméstico y volverlas
responsables de su destino”.

Para José Caballero, quien dirigió
al elenco de la CNT en el montaje
de seis obras (El galán de
ultramar, La amante, Fermento y
sueño, Tres perros y un gato, La
sota, Los médicos) de 12 que
integran la saga Los grandes
muertos, indicó que la influencia
y trabajo de Josefina Hernández
en el teatro mexicano se puede

ver en tres aspectos: la formación
de gente, su influencia teórica y
en la dramaturgia.

Luis de Tavira, director artístico
de la CNT ha dicho: “Heredera del
proyecto teórico de Usigli que
soñaba con la creación de una
escuela mexicana de teatro,
construye una obra dramática
rigurosamente estructurada, que
cataliza la crisis del realismo
hacia una dimensión que vincula
el texto al desarrollo de una
estética actoral congruente y
sistemática”.

Recibió diversos
reconocimientos, aunque no la
comprensión que merecía como
una de las intelectuales
mexicanas más brillantes. Murió
en Cuernavaca y hasta el cierre de
la edición el sepelio era sólo para
familiares y amigos cercanos.

La dramaturga Luisa
Josefina Hernández
falleció a los 95 años
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Excélsior 
Con la idea de “revivir la edad de

oro de la traducción”, que se
desarrolló en la Edad Media en
Europa, cuando se hicieron
numerosas traducciones al árabe
de grandes obras de la literatura
universal, el emirato de Shar-jah
apuesta ahora por este ejercicio y
lo ha convertido en uno de los
ejes de su política cultural.

“El territorio otorga el premio
más cuantioso de traducción en el
mundo, dotado con 2 millones de
dirhams, equivalentes a 10.5
millones de pesos”, explica en
entrevista Khoula Al Mujaini,
directora de Ferias y Festivales de
la Autoridad del Libro de Sharjah.

La funcionaria destaca que los
más de 400 millones de personas
que hablan el idioma árabe tienen
cada vez una mejor oferta
literaria, lo que ha hecho crecer
los índices de lectura de su país.

Detalla que, por esta razón,

desde 2007 apoyan y promueven
a la editorial Kalima “para hacer
frente a un problema milenario: la
escasez de traducciones en el
mundo árabe”.

Este grupo, integrado por cinco
sellos, es el primero en los
Emiratos dedicado a publicar
libros en árabe para niños y tiene
una distribución en 16 países.

Fundado y dirigido por la
jequesa Bodour Al Qasimi, esta
iniciativa ha traducido más de 50
libros del árabe a otras lenguas y
ha publicado a más de 120
autores para el público en
general.

El que Sharjah haya sido el
invitado de honor en la pasada
edición de la Feria Internacional
del Libro de Guadalajara, la
número 36, motivó a la Autoridad
de Libro de ese emirato a traducir
al español una selección de 57
títulos de diversos autores y
géneros, elegidos junto con la

Unión de Escritores Emiratíes,
que tendrán un tiraje de 300
ejemplares.

Los poemarios Sin viento para la
flauta, de Bushra Abdullah, y En
el abrazo de la música y espejos
de Nueva York, de Samir Darwish;
y los ensayos Historia antigua de
la región del Golfo Pérsico en las
obras del historiador Yawad Ali,
de Hamad Muhammad Ben Saray,
y Ciento una lecciones. Esta fue la
voluntad de Zayed, de
Mohammed Shuaib Alhammadi,
son algunos de los primeros
títulos de autores árabes que
circulan en México, en el marco
de este programa.

“Creemos en la cultura y la
literatura, y en la importancia de
difundirlas no sólo en los
Emiratos Árabes Unidos, sino en
todo el mundo”, agrega Al
Mujaini.

Dice que se lanzaron además
ocho títulos editados con el

proyecto Silent Books, dedicado a
publicar “libros sin texto que
dependen de la imagen para
contar una historia, donde
colaboran ilustradores mexicanos
y emiratíes”.

Otras de las obras literarias
árabes traducidas al español son
Cuartetos de Talal Al Junaibi, El
pájaro de la nieve de Ibrahim
Mubarak, La calle Almahakim de
Asmaa Ali Al-Zarouni, Lo más y lo
menos de mí de la Jequesa Al
Mutairi y Con una habitación no
basta del Sultán Al Amimi.

“Hay unas raíces importantes
entre los mexicanos y los árabes,

por eso se busca retomar esta
relación literaria. Nuestros
escritores son contadores de
historias natos. Y ofrecen novelas,
ficción, sobre todo poesía y
ciencias, pero también son
creativos en el tema del manga y
el cómic”, señala.

“Para nosotros no es importante
la inversión económica, sino el
intercambio cultural que
podamos tener y queremos que
siga creciendo”, concluye quien
adelanta su interés en incorporar
a su programa de traducción
obras de autores
latinoamericanos.

Apuesta radical por la
traducción del árabe al español

Excélsior 
Guadalupe Rivera Marín era hija

de Diego Rivera y Guadalupe
Marín. “Su padre la llamaba
Piquitos y fue miembro activo del
Partido Comunista desde que
tenía año y medio, a tal grado que
la primera canción que aprendió
fue Bandera roja, publicó la
Secretaría de Educación Pública
en su portal.

De acuerdo con la misma
publicación, el pintor realista,
cubista y muralista influyó en su
hija para que desarrollara su
sentido político y reafirmó en ella
un carácter fuerte, heredado de
su madre. 

Esas fueron las pautas para que
Guadalupe Rivera Marín
estudiara derecho y años después
colaborara con el gobierno del
Distrito Federal, como senadora,
diputada y jefa delegacional. 

Fue miembro del PRI desde
1960, fue elegida por primera
ocasión diputada federal por el
Distrito 22 del Distrito Federal a
la XLV Legislatura de 1961 a 1964,
y por segunda ocasión a la XLVII

Legislatura de 1967 a 1970.
Rivera Marín es pieza

fundamental de la Fundación
Diego Rivera para preservar la
figura y obra de su progenitor, de
quien dijo: 

“Mi padre fue uno de los
creadores del México moderno.
Contribuyó, definitivamente, a
que el arte mural y público, que
es nuestro, se reviviera”.

Durante su adolescencia

sostuvo un noviazgo con el que
fuera presidente de 1970 a 1976
Luis Echeverría Álvarez.

Durante sus estudios
universitarios sostuvo una
relación con Juan Manuel Gómez

Morín Torres —hijo de Manuel
Gómez Morín—, con quien tuvo
a su hijo Juan Pablo Gómez Morín
Rivera en 1947. El segundo hijo
de Guadalupe Rivera Marín fue el
cineasta Diego López Rivera.

Guadalupe Rivera Marín… “Piquitos”
para el muralista Diego Rivera
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Excélsior 
Amos Gitai está próximo a

cumplir 50 años de carrera como
director y a sus 72 años el
realizador israelí sigue activo,
viajando por el mundo, haciendo
instalaciones artísticas, dando
clases en Estados Unidos, Francia
e Israel o ideando nuevos
proyectos, tal como lo hará junto
al realizador Walter Salles, con
quien está trabajando en una
serie basada en las cartas que
escribió su madre Efratia Gitai,
una mujer nacida en Palestina y
adelantada a su tiempo, que dejó
huella en Amos Gitai, director que
de igual manera estará en México
este martes (17 de enero) para
recibir la Medalla de la Cineteca
Nacional y presentar su
retrospectiva.

“Cuando estuve en Brasil, por
allá del 2021, pasé un tiempo con
unos productores y estuve con
Walter Salles, quien llegó con el
libro de las cartas de mi mamá
(Efratia Gitai: Correspondence
1929-1994) y después de ese
encuentro me llamó y me dijo:
‘Amos, tengo que confesarte que
estoy enamorado de tu mamá’.
Mi madre ya no vive, pero ella fue
una mujer feminista, secular, que
a sus 18 años decidió dejar su
pueblo, tomar un bote e irse a
Viena porque quería conocer a
Sigmund Freud. Era una mujer de
carácter, valiente, que hizo
muchas cosas, así que sus cartas
son muy bellas, se han traducido
a cinco idiomas y pronto va a ser
una serie que haré con Walter

Selles”, relató en entrevista
exclusiva con Excélsior, Amos
Gitai.

Walter Selles, director detrás de
cintas como Diarios de
motocicleta o En el camino, así
como Amos Gitai, a quien muchos
recuerdan por cintas como Zona
libre con Natalie Portman o
Kadosh, se encuentran
trabajando junto a Paul Webster
(productor de Orgullo y Prejuicio)
en la escritura de guion y según
lo expresado por Gitai, la idea es
que la serie se filme en Europa y
que ambos sean codirectores del
proyecto.

Cabe destacar que el libro
Efratia Gitai: Correspondence
1929-1994 se ha traducido al
italiano, inglés, francés, hebreo y
portugués y aún no tiene una
traducción al castellano.

Mientras se concreta el rodaje
de la serie, que no descarta que se
pueda ir a una plataforma
comercial, Amos Gitai iniciará el
año viajando a México para
presentar su Retrospectiva en la
Cineteca Nacional, misma que se
podrá ver a partir de mañana y
que pondrá al alcance de la
audiencia 25 trabajos
cinematográficos. Asimismo, este
martes el israelí, cuatro veces
nominado a la Palma de Oro en
Cannes, recibirá la Medalla de la
Cineteca Nacional.

“Me siento muy honrado por el
reconocimiento que me hacen en
México. La primera vez que vine
fue hace más de 40 años, cuando
estudiaba en Berkeley (California).
Fui a la frontera, a Mexicali y de
ahí tomé un tren a la Ciudad de
México, era un tren muy lento, y
después de ahí fui a Oaxaca, a San
Cristóbal de las Casas, a Palenque,
de ahí me fui a Cuernavaca a
visitar a Iván Illich (pensador y
autor austriaco), así que amo
México y me honra que me
reconozca la Cineteca Nacional,
que es una de las cinetecas más
bellas que he visto”, expresó
Gitai.

Amos Gitai, quien siguió los
pasos de su padre en la
Arquitectura, recuerda que fue
hace 50 años cuando siendo

soldado en la Guerra de Yom
Kipur estuvo a punto de morir
cuando el helicóptero en el que
viajaba fue derribado por un misil
del ejército sirio. Justo ese
momento, en que sólo unos
cuantos sobrevivieron, marcó la
visión de Gitai y a partir de ahí
decidió documentar, con cámara
en mano la realidad de la guerra.
Fue ahí cuando el estudiante de
Arquitectura saltó al quehacer
cinematográfico, mismo que
desde entonces no ha soltado,
pues para él arte y el cine pueden
proponer grandes preguntas y
hacer que la gente reflexione
sobre su realidad

“Ese momento fue muy fuerte
para mí, pues vi morir a mis
compañeros, pero también fue
muy determinante para poderme
convertir en cineasta, pues supe
que tenía que hablar de la
historia contemporánea de Israel.
Dejé la Arquitectura, que es más
formal, por convertirme en un
cineasta en el sentido amplio de
la palabra, que cuenta historias,
que sabe lo que quiere decir, sin
concesiones y quiero que la gente
piense acerca de las historias que
le planteo”, relató Gitai, quien se
considera un extranjero en Israel.

La Cineteca Nacional
programará a lo largo del mes y
hasta el 12 de febrero,  25 títulos
dirigidos por Amos Gitai, entre
documentales y largometrajes
que realizó desde la década de los
80 y hasta el día de hoy. Además
de tener algunas presentaciones
de sus trabajos en la Cineteca,
Gitai tendrá algunas actividades
en el Instituto Francés de América
Latina (IFAL).

Conoce a Amos Gitai
Es uno de los directores israelíes

más aclamados a nivel mundial
Nació el 11 de octubre de 1950

en Haifa, Israel.
Hijo del arquitecto Munio

Weinraub y de Efratia Gitai.
Comenzó a estudiar

Arquitectura y concluyó la
carrera, sin embargo se quedó
prendado del cine.

En 1977 comenzó a trabajar en
la televisión israelí, donde
produjo documentales.

Director de cine israelí Amos Gitai,
homenajeado en México

Para saber de Amos Gitai
Retrospectiva Amos Gitai
Del 17 de enero al 12 de
febrero.

Este martes el realizador
recibe la Medalla de la
Cineteca Nacional.



Excélsior 
Avatar: El camino del agua se ha

convertido en poco tiempo en
una de las películas más
taquilleras de la historia al
alcanzar los 2,000 millones de
dólares.

Ahora, se ha revelado que la
película dirigida por James
Cameron iba a tener una épica
batalla espacial que el director
decidió cortar del guión a la hora
de comenzar el rodaje.

En una entrevista con
Entertainment Weekly, el
guionista Rick Jaffa reveló que en
uno de los primeros libretos
aparecía una escena en la que
Jake y Neytiri luchaban en el
espacio. Incluso, James Cameron
apoyaba la idea por completo y
escribió una versión en la que le
daba gran importancia.

Aunque de inicio la escena fue
bien recibida, tuvo que ser
descartada porque no encajaba
bien con la narrativa final que
deseaban.

Esta parte de la historia en la
que los Na'vi luchan en el espacio
contra los humanos tuvo una

segunda vida y fue utilizada en el
cómic Avatar: The High Ground,
en el que se explica la complicada
relación entre Neytiri y Spider,
que resulta clave de cara a
algunos de los eventos finales de
El camino del agua.

“Teníamos una idea de una
batalla espacial con los Na'vi. En
su momento, tuvo mucha fuerza
y hablamos mucho sobre ella. Sin
embargo, después tuvimos
problemas. ¿Cómo funcionaría
con la historia que estamos
contando?", explica Jaffa. "Jim
(Cameron) dijo: 'Bueno, dame un
par de semanas'. Después se fue y
escribió un guión completo, un
guion brillante, por cierto".

“Al final, desechamos todo el
guion porque no encajaba con la
historia que estábamos
contando", concluyó Jaffa acerca
de la escena que no pudimos ver
en el cine.

Aunque quizá en las futuras
películas de la franquicia, ya
aseguradas tras el éxito de esta
segunda, pueda aparecer una
escena de los Na'vi luchando
contra los humanos en el espacio.
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Así era la espectacular batalla espacial
de 'Avatar: El camino del agua'



Forbes 
¿Te imaginas un lápiz labial que

no solo te dote de un color
increíble, sino que además te
proteja contra bacterias, hongos
y virus, como el del SARS-CoV-II
que causa el Covid-19? Pues esto
ya es una realidad gracias a un
grupo de investigadores del
Laboratorio de Bioingeniería y
Biomateriales de la Universidad
Católica de Valencia (UCV).

La investigación fue lidereada
por el profesor Ángel Serrano y
compuesta por Alberto Tuñón y
Alba Cano.

El lápiz labial en realidad es una
base en crema para labios que
contiene manteca de karité,
vitamina E, provitamina B5,
aceite de babasú y de aguacate,
con extracto de arándano, este
último sería el ingrediente
protagonista ya que, en palabras
de Serrano “está siendo utilizado
farmacológicamente para tratar
infecciones de orina; pensamos
que quizá este ingrediente,
añadido a una crema, podría
también prevenir infecciones de
tipo vírico y también bacteriano,
incluso fúngico”, contemplando
el Covid-19.

Lo que se hizo fue añadir el
extracto de arándano a una
crema de labios y se comprobó
que era capaz de destruir todo
tipo de microrganismos en
cuestión de segundos.

En el caso de las bacterias
resistentes a múltiples fármacos
o las micobacterias modelo de la
tuberculosis y hongos, estas
quedaron inactivadas en las 5
horas posteriores a pintarse los
labios con este labial.

La “magia” la proporcionaría el
arándano, un fruto que ha
demostrado que tiene
propiedades antioxidantes,
antimicrobianas, es aplicado en el
campo de la urología para tratar
infecciones en las vías urinarias,
es rico en vitaminas A, B y C, que
fortalece el sistema inmunológico

y
ayuda
a evitar
l o s
síntomas del
resfriado.

El labial, que
posee un tono rojizo,
ayudará a quien lo use
a evitar infectarse o
propagar infecciones a
otras personas como el herpes
labial, mononucleosis y el Covid-
19. Sin duda lo querrás llevar en
tu bolso todo el día.

El estudio fue financiado por la
Agencia Estatal de Investigación
del Ministerio de Ciencia e
Innovación por la Fundación
Universidad Católica de Valencia
San Vicente Mártir, así como
publicada en la revista científica
ACS Applied Materials &
Interfaces, editada por la
Sociedad Estadounidense de
Química.

Serrano ahora está a la espera
de que alguna industria
cosmetóloga o farmacéutica
apueste por este descubrimiento
y lo lleve a un proceso a escala
para que se distribuya en el
mercado.

No es la primera vez que este
grupo de investigadores
desarrolla materiales contra el
virus SARS-CoV-2. Ellos fueron los
creadores de los primeros filtros
capaces de desactivar el virus que
genera el Covid-19 y otros tantos
en menos de un minuto, una
tecnología que posibilitó el
diseño de las mascarillas
FFPCOVID MASK, fabricadas y
distribuidas por la empresa
valenciana Visormed. Si bien
estas mascarillas no tenían
capacidad antimicrobiana, sí
impedían que el virus causantes
del Covid-19 llegase a las vías
respiratorias.
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¿Un lápiz labial
contra Covid-
19? Ya es un

hecho
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ALPINISMO

El súper hombre lo
hizo de nuevo, ahora
subió el tercer volcán
más alto del mundo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Grandes noticias llegan desde

Argentina, en donde Rafa Jaime
Jaramillo logró una cumbre más
en su carrera, hace días
hablábamos sobre el
campamento previo a esta
cumbre, en lo complicado que
sería lograrlo, pero para Rafa no
hay imposibles y logró subir
Bonete Chico.

A SU PADRE 
Rafa compartió en redes sociales

que este logro lo dedicó a su
padre en su cumpleaños,
reconoció que le costó, que sin
duda fue complicado pero que

subió la cuarta montaña más alta
de América y el tercer volcán más
alto de mundo, con lo que sigue
rompiendo récords, ahora como
la primer persona no vidente en
hacer cumbre en los tres volcanes
más altos del mundo (ojos del
salado, pissis y bonete chico).

A LO QUE SE ENFRENTÓ
La montaña Bonete Chico es un

imponente pico ubicado en la
Cordillera de los Andes, en Chile.
Con una altitud de 6.638 metros
sobre el nivel del mar, es
considerado como uno de los
desafíos más importantes para
los montañistas y escaladores de
la región.

La montaña Bonete Chico es
conocida por su belleza natural y
por su dificultad técnica, ya que
su ascenso requiere una gran
habilidad y experiencia en
escalada. Además, el clima en la
zona puede ser extremadamente

difícil, con vientos fuertes y
temperaturas muy bajas, lo que
hace que la ascensión sea aún
más desafiante.

COMPLICADO 
A pesar de las dificultades, la

montaña Bonete Chico atrae a un
gran número de montañistas y
escaladores de todo el mundo,
que desean conquistar su cima y
disfrutar de las impresionantes
vistas panorámicas desde la cima. 

En resumen, Bonete Chico es un
lugar icónico para los amantes de
la montaña, ofreciendo un desafío
emocionante y una experiencia
inolvidable para aquellos que
deciden aventurarse en su
ascenso. Es importante
mencionar que siempre se debe
contar con un guía
experimentado y tener un buen
equipo y una buena preparación
física antes de intentar su
ascenso.

RRaaffaa  ssiigguuee
ssuubbiieennddoo  
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Alacranes de Durango
ante la posibilidad de
salir del bache 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La tarde de este miércoles, el

conjunto Alacranes de Durango
esta ante la posibilidad de salir
del mal momento, cuando reciba
en el estadio Francisco Zarco a
Tepatitlán FC, en partido
correspondiente a la jornada
número tres dentro de la Liga de
Expansión Mx.

EL PARTIDO 
En punto de las 17:00 horas,

ambos equipos saltarán a la
cancha del estadio Francisco
Zarco, en donde Alacranes no sólo
buscará conseguir sus primeras
unidades del torneo, sino
también conseguir su primer
tanto en el campeonato, ya que
no ha logrado anotar hasta el
momento.

VAN POR TRES
Osmar Muñoz, jugador de

Alacranes, ha dicho que el equipo
está dolido debido a malos
resultados obtenidos en partidos
anteriores. Sin embargo, también
ha mencionado que se han
ocupado de mejorar y que en el
próximo partido darán todo para
obtener la victoria y los 3 puntos.

Y agregó, “El equipo está dolido,
inconforme con el inicio del
torneo, si bien es cierto los
marcadores no reflejan lo qué

pasa en la cancha, las derrotas
nos han pegado mucho, por ello
toda la semana hemos trabajado
al doble para salir de este bache”,
dijo.

RIVAL COMPLICADO
También mencionó que su

equipo tiene un rival difícil, pero
que ellos buscarán ganar a toda
costa. Además, ha invitado a la
afición a que los apoye desde la
tribuna en el partido, “Tepatitlán
es un rival complicado, al igual
que todos los de esta liga con
buenos jugadores, pero vamos a
morirnos dentro del terreno de
juego para sacar el resultado
positivo, saldremos a buscar
ganar el partido”, añadió.

Y complementó, “Agradecerle a
la afición el apoyo que siempre
nos brinda, pedirles paciencia,

sabemos que es un momento
complicado, pero estamos
poniendo todas las ganas y
esfuerzo para salir lo más pronto
adelante, los esperamos mañana
porque su apoyo es importante y
juntos saldremos más rápido de
esto”, finalizó.

LAS AUSENCIAS 
En el equipo duranguense no

podrán contar con Walter Rovira
debido a que estará cumpliendo
su sanción por expulsión en el
partido anterior. Además, la
presencia de Brandon Rosas
todavía se encuentra en
incertidumbre.

Para la jornada 4 Alacranes
estará visitando a Mineros de
Zacatecas el próximo 28 de enero
en punto de las 17:00 horas en el
estadio Carlos Vega Villalba.

HHooyy  iinniicciiaa  llaa  bbuueennaa  rraacchhaa  
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Miguel Ángel Piolín
Martínez avanza a la
final  del Nacional Élite
en CDMX, Isaac
Fernández se cuelga el
bronce 

Miguel Ángel "Piolín" Martínez,
avanza a la gran final de los
Welter Ligero (60-63 Kg),
mientras que Isaac Fernández se
cuelga el bronce de los
semipesados (86-92 Kg), del
Campeonato Nacional Élite de
Primera Fuerza que se desarrolla
en las instalaciones del Comité
Olímpico Mexicano (COM) de la

Ciudad de México y que concluirá
este 20 de enero según el
programa de competencia de la
Federación Mexicana de Boxeo.

Muy superior se vio Miguel
Ángel "Piolín" Martínez, sobre el
cuadrilátero, quién derrotó en la
semifinal al boxeador Jalisciense
Noli Valenzuela por Decisión
Unánime, superando a su rival 5-
0, y avanzando a la gran final
donde se medirá al boxeador
César Donovan del Estado de
México, quién accedió a la final en
otra llave de este torneo de
Primera Fuerza al que asistieron
pugilistas de todo el país 

Luego del combate Miguel
Ángel Martínez dijo que: "En mi
tercer combate contra Jalisco
(Noli Valenzuela) me sentí muy
bien, con una gran fuerza mental

y físicamente bien, decidí
llevarme con una gran
tranquilidad la pelea para poder
pensar bien mis tacticas de como
poder vencer al rival sin gastarme
mucho y llegar más completo a la
Final, Gracias a Dios se logró un
objetivo más en mi carrera como
boxeador amateur, seguimos
firmes, gracias", agradeció el
apoyo mostrado.

Mientras que de su próximo
rival aseguró que: "Lo único que
sé de mi otro contrincante (César
Donovan) es que también es un
seleccionado nacional como yo,
fue conmigo a un campeonato
continental en otro peso, y es
considerado también de talla
Internacional", concluyó.

Por otro lado Isaac Fernández no
pudo avanzar y se tuvo que

conformar con el bronce, luego
de caer por RSC en el tercer
asalto, ya que su rival Carlos
Rodríguez, rankeado número 5
del mundo le puso un alto, y no
era para menos ya que el
Jalisciense es un peleador de talla
mundial, campeón nacional 8
veces, ya profesional con 3
peleas, todas ganadas por la vía
del KO, además sparring del Ruso
Dmitry Bivol, 

En plática con Isaac luego de su
combate dijo que: "Se me acercó
Carlos Rodríguez y me dijo: (estás
bien fuerte, pegas muy fuerte, si
hubieras seguido al mismo ritmo
me ganas), yo solo sonreí y
agradecí por lo vivido, es un
bronce que me sabe a oro, nos
seguiremos preparando y
volveremos más fuertes", aseguró

Isaac Fernández, quién demostró
#ElValorDeNuestraGente.

Destacar que la delegación está
conformada por los boxeadores
Miguel Ángel "Piolín" Martínez,
Isaac Fernández, Carlos Fierro,
Javier Silva y Abigail Jara,
asistieron a la edición 87 del
Campeonato Nacional Élite de
Primera Fuerza con el apoyo del
gobierno del estado que encabeza
Esteban Villegas Villarreal, a
través del Instituto Estatal del
Deporte que dirige César Omar
Cárdenas Reyes, ésto con la
intención de que Durango cuente
con representantes en los
próximos Juegos
Centroamericanos y del Caribe a
realizarse en El Salvador, San
Salvador, del 23 de junio al 8 de
julio de 2023.

CCoonn  eell   bbrraazzoo  eenn  aallttoo  ""PPiioollíínn""  MMaarr ttíínneezz  aa  llaa  ffiinnaall   



Cerca de 10 mil
personas en torno a
esta fiesta deportiva 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este martes en la ciudad de
Culiacán, Sinaloa, se dieron a
conocer todos los detalles del
Maratón Internacional de
Culiacán, que se llevará a cabo
este próximo domingo, pero que
comenzará con la fiesta desde el
viernes con la inauguración de la
Expo Deportiva.

3 MIL 500
En esta ocasión el Maratón

Internacional recibirá a 3 mil 500
corredores de diferentes partes de
la república mexicana, así lo
dieron a conocer Miguel Corral,
presidente del patronato del
Maratón, quien estuvo
acompañado de Julio Cascajeres y
José Alberto Beltrán, directores
del Deporte del estado de Sinaloa
y del municipio de Culiacán
respectivamente.

HOMENAJE A TOMÁS 
En el Maratón Internacional de

Culiacán se realizará un
homenaje a Tomás Villa, quien
fuera el director del Maratón, que
desafortunadamente se adelantó
en el camino, tal como lo señaló

Miguel Corral, pero que previo a
la salida del maratón se recodará
con mucho cariño.

TODO LISTO
Corral Rocha se mostró

agradecido con el Presidente
municipal de Culiacán por
brindar todas las atenciones para
la organización del evento
internacional, además de que
todo está listo para recibir a los 3
mil 500 corredores y a sus
respectivos acompañantes.

UNA FIESTA 
Pero no solo habrá carrera, la

fiesta deportiva inicia el viernes
con una Expo deportiva con más
de 50 actividades, donde se darán
a conocer los atractivos turísticos,
sorteos, rifas, venta de ropa
deportiva, conferencias y
exposiciones. 

LOS PREMIOS
Sobre los premios, además de

los reconocimientos, se dio a
conocer que se entregarán
refrigeradores, televisiones, salas,
vales electrónicos para los
primeros lugares, entre otras
recompensas.

GRAN DERRAMA 
Se espera la presencia de 10 a 12

mil visitantes, lo cual beneficiará
la derrama económica en la
capital del estado; asimismo, lo

recaudado se donará en beneficio
de la Ciudad de Los Niños

Programa Maratón
Internacional de Culiacán

2023
Viernes, 20 de enero

Inauguracion Expo Deportiva
(10:00 hrs)

Acto Inaugural, Actividades
Expo Deportivas, inscripciones,
Entrega de Paquetes a Corredores
e Información en General de
Páneles, Conferencias y
Actividades Artisticas/Culturales
(desde las 10:00 am hasta las

18:00 pm)

Sábado, 21 de enero
Actividades deportivas,

inscripciones, entrega de
paquetes a corredores e
información en general (desde las
10:00 hasta las 17:00 horas).

Cena de Carbohidratos (18:00-
21:00 horas)

Callejoneada con salida del H.
Ayuntamiento, avanzando por
avenida Álvaro Obregon, rumbo a
calle Rosales, llegada a calle
Morelos directo al puente
bimodal, bajar en Parque Las

Riberas hacia el asta bandera.
Posteriormente, cena en

beneficio de la Ciudad de Los
Niños IAP.

Domingo, 22 de enero
Activación Física (6:00-6:30

horas)
Ceremonia de Banderazo de

Salida (6:30 horas)
Salida Maratón Internacional de

Culiacán (7:00 horas)
Eventos Artísticos (11:00 horas)
Premiación en Patio Central del

H. Ayuntamiento de Culiacán (en
punto de las 12:00 horas).
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Tras un espectacular cierre de
año con una medalla de oro en el
Campeonato Pre-Panamericano
de vela, en Algarrobo, Chile,
Mariana Aguilar Chávez-Peón,
comienza el 2023 entusiasmada y
con el objetivo de sumar el
máximo nivel hacia los Juegos
Panamericanos, justa a la que se
encuentra clasificada, y que la
encamine a obtener la ansiada
plaza olímpica.

Con esos deseos en mente, la
campeona panamericana juvenil
en Cali-Valle 2021, compartió a la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), que
realizará un campamento de
entrenamiento y su primera
competencia del año, en
Lanzarote, España, a donde
viajará el próximo jueves 19 de
enero, mientras que el evento
iQFoil Games 2023, se celebrarán
del 23 al 28 de este mes.

“Estoy muy emocionada de lo
que viene este año, es de los más

importantes con los Juegos
Panamericanos y también se
busca la plaza olímpica, es un año
lleno de competencias y muy
buenos objetivos, que es buscar
medalla panamericana; me siento
contenta, con planeación y
visualización de cómo
prepararme de la mejor manera”,
detalló la especialista de la
categoría iQFoil.

“Es un año muy importante y
clave antes de Juegos Olímpicos,
se buscará el oro en Santiago
2023, pero conozco que el trabajo
se hace desde ahorita, desde toda
la planeación, preparación,
entrenamientos y competencias
que nos llevan a ese evento que
es el pico, pero este último año es
de trabajar aún más para llegar a
eso”, dijo.

Mariana Aguilar, quien sostuvo
entrenamientos en Valle de Bravo
como parte de su pretemporada,
en sus últimos dos años ha
protagonizado cierres de oro: en
2021, con su primer lugar en los
Juegos Panamericanos Junior Cali-

Valle, y en 2022 coronándose en
el Pre Panamericano en
Algarrobo, aguas que albergarán
las competencias de vela en
Santiago 2023.

“Hacer reconocimiento de
cancha es muy importante, es un
gran extra”, destacó Aguilar, pues
le ayuda a su preparación y
encontrar sedes con las mismas
características en nuestro país, al
ser un deporte que depende cien
por ciento de las condiciones
meteorológicas.

“El Pre Panamericano fue muy
buena preparación y fuimos justo
en las mismas fechas, pero un
año antes del evento, que es lo
que simula un poco lo que van a
hacer los Panamericanos este
año, es una oportunidad de lo que
puede pasar y nos da todo un año
para prepararnos, pues ya vimos
que es una cancha donde puede
soplar mucho viento y hay olas
muy grandes, es muy técnico”,
explicó.

Mariana Aguilar, parte del
equipo Somos México, enfatizó en

la importancia de no caer en
exceso de confianza, sino planear,
entrenar y competir con cabeza
fría, “hay que seguir como si
apenas fuera a clasificar”, detalló,
con el objetivo de continuar
sumando títulos para México.

“El 2022 fue espectacular, fue un
año de muchísimo crecimiento, al
tener una preparación de primera
con todo el equipo de Somos

México, fue de muchísimo
aprendizaje de cómo se lleva a
cabo una campaña olímpica y el
proceso, pues viene todo un
proceso de prueba y error, ir
ajustado la parte física, mental,
técnica y de nutrición; la
preparación ahí esta y vamos por
buen camino, es seguir este año
con todo lo aprendido y
aplicarlo”, compartió.

MMaarriiaannaa  AAgguuiillaarr  aabbrree
aaggeennddaa;;   bbuussccaa  ssuu  mmááxxiimmoo
nniivveell   hhaacciiaa  PPaannaammeerriiccaannooss
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La capitalina Valeria Bolaños
Gervasi, fue una de las figuras de
la Selección Nacional en el
Campeonato Panamericano 2022,
que se realizó en Brasil, en
noviembre pasado y, a sus 20
años, sabe que las horas de
entrenamiento quedan atrás
cuando los resultados llegan.

En el torneo brasileño, donde
dominó cuatro categorías en
formas y formas musicales con y
sin armas (CF 264 S F HS, CF 265
SF HSW, MF 234 SF HS y MF 235
SF HSW), la kickboxer de 20 años
demostró su capacidad en cada
competencia ante el
reconocimiento de sus
compañeros y los propios rivales,
quienes terminaron por
ovacionarla.

“Es una sensación muy padre
poder representar a México y

regresar con los resultados por los
que tanto trabajé, es el resultado
de mucho esfuerzo, pero hay que
saber separar mi vida personal, la
escuela y los entrenamientos, sin
duda encontrar un balance es la
clave, no puedo abandonar una u
otra actividad y ahora en Brasil se
dieron las cosas”, afirmó.

Alumna de la Licenciatura en
Estrategia y Transformación de
Negocios en el Tecnológico de
Monterrey, destacó el aprendizaje
al presentarse con exponentes de
otras nacionalidades.

“Competir fuera de tu país y
ante tantos países es una
experiencia emocionante, hubo
alguna complicación con los
horarios, con cambios e
imprevistos, pero la verdad es
que esta presión también nos
ayuda para eventos en el futuro”,
agregó la representante de la
Ciudad de México.

Valeria comentó que, no tendría

un descanso como tal durante el
periodo navideño y el inicio de
año, pues el objetivo es
mantenerse en forma y, además,
comenzar a probarse en otras
modalidades.

“Sigo entrenando, generalmente
voy a la escuela en la mañana y
en la tarde o doy clases o hago
tarea para entrenar en las noches,
por ahora seguiré así, para el
2023 quiero seguir compitiendo,
me estoy metiendo un poquito
más a combate en Pont Fighting”,
dijo.

Bolaños Gervasi, también
compartió sus impresiones sobre
una de las competencias de
mayor importancia que tiene en
puerta. “Viene el Campeonato
Mundial y después del
Panamericano en Brasil, hacia eso
estoy enfocando el trabajo, la
disciplina y el deporte no tienen
género; hay que luchar por los
sueños para lograrlos”.
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Crean una prueba
que detecta a la vez
los virus
respiratorios más
comunes
EFE
Investigadores de la Universidad

de Cambridge han desarrollado
una nueva prueba que permite
“pescar” varios virus
respiratorios a la vez utilizando
como “cebo” el ADN y que ofrece
resultados diagnósticos muy
precisos en menos de una hora.

La prueba, descrita en la revista
Nature Nanotechnology, es capaz
de detectar al mismo tiempo los
virus respiratorios más comunes,
como los de la gripe, rinovirus, el
virus sincitial respiratorio (VSR) y
el SARS-CoV-2.

La temporada invernal de
resfriados, gripe y VSR ha llegado
al hemisferio norte, y el personal
sanitario debe tomar decisiones
rápidas sobre el tratamiento
cuando los pacientes se
presentan en su hospital o clínica,
señala un comunicado de
Cambridge.

“Muchos virus respiratorios
tienen síntomas similares pero
requieren tratamientos distintos:
queríamos ver si podíamos
buscar varios virus en paralelo”,
explica Filip Bošković, del
Laboratorio Cavendish de
Cambridge y primer autor del
artículo.

“Según la Organización Mundial
de la Salud, los virus respiratorios
son la causa de muerte del 20 por
ciento de los niños menores de
cinco años. Si se consiguiera una
prueba que pudiera detectar
múltiples virus de forma rápida y
precisa, podría suponer una gran
diferencia”, añade.

Para Bošković, la investigación
también es personal: de pequeño,
estuvo casi un mes en el hospital
con fiebre alta. Los médicos no
pudieron averiguar la causa de su
enfermedad hasta que se dispuso
de una máquina de PCR, relata el
comunicado.

Las PCR son potentes, sensibles
y precisas, pero requieren copiar
un trozo de genoma millones de
veces, lo que lleva varias horas.

Por eso, los investigadores
querían desarrollar una prueba
sin necesidad de copiar el
genoma, pero con la sensibilidad
suficiente para ser útil en un
entorno sanitario; este test utiliza
como “cebo” cadenas simples de
ADN, programadas para “pescar”
regiones específicas en el ARN de
los virus objetivos.
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